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Перевооружён и опасен
Флагман ВМФ «Адмирал Кузнецов» нарастил огневую мощь

Алексей Рамм, Роман Крецул

Российскому авианосцу «Адмирал 
Кузнецов» увеличивают боевые воз-

можности. Теперь от ударов с воздуха 
его будут защищать зенитные комплек-
сы «Панцирь-М», сведённые в интегриро-
ванную систему ПВО, сообщили «Извести-
ям» источники в Минобороны РФ. Также 
на борту появились места для хранения 
и подготовки к применению новейших 
авиационных боеприпасов — управляе-
мых бомб и крылатых ракет. Их смогут при-
менять истребители Су-33 и МиГ-29 в со-
ставе авиакрыла «Кузнецова». По словам 
экспертов, подобная модернизация по-
высит защищённость и боевые возмож-
ности флагмана ВМФ России.

Авианесущий крейсер «Адмирал Куз-
нецов» вооружат новейшими зенитными 
ракетно-артиллерийскими комплекса-

ми «Панцирь-М», рассказали «Известиям» 
источники в военном ведомстве. Кроме 
того, на корабле внедрят новую интегри-
рованную систему управления ПВО. Она 
в автоматическом режиме будет распоз-
навать цели, разделять их между зенит-
ными комплексами и уничтожать.

«Панцири» с новой системой управ-
ления способны отражать массиро-
ванные удары по кораблю всех средств 
нападения — начиная с самолётов и вер-
толётов и заканчивая противокора-
бельными ракетами и беспилотниками.

Также, по словам собеседников из-
дания, на борту корабля уже постро-
ены специальные помещения, в кото-
рых будут храниться, обслуживаться 
и готовиться к боевому применению 
высокоточные авиационные средства 
поражения для авиакрыла 
«Кузнецова». 
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Советоваться НАТО
Венгры назвали новое условие вступления Киева в альянс

Евгения Чукалина

В ступление Украины в НАТО без рисков 
начала полномасштабного конфлик-

та возможно лишь при условии, что такой 
шаг одобрит в формате соглашения РФ. 
Об этом заявила «Известиям» вице-спикер 
парламента Венгрии Дора Дуро. Впрочем, 
в Будапеште вообще не горят желанием 
видеть Украину в рядах стран Северо-
атлантического альянса — в частности, 
из-за положения этнических венгров, про-
живающих в Закарпатье. Ну а в России на-
помнили, что недопущение интеграции 
Киева в НАТО — одна из целей спецопе-
рации. Как заверили в экспертном сооб-
ществе, присоединение Украины к блоку 
маловероятно, так как это повлечёт раз-
рушительные последствия мирового мас-
штаба. Понимают это и на Западе, поэто-
му не торопятся приглашать Киев в свои 
ряды, ограничиваясь поставками оружия 
и «продажей» идеи вступления в альянс.

Вопрос об официальном присое-
динении Киева к альянсу стоит на по-
вестке ещё с сентября 2022 года, когда 
Владимир Зеленский подписал заяв-
ку на вступление страны в НАТО. Одна-
ко с тех пор серьёзных подвижек в этом 
вопросе так и не случилось, несмотря 
на финансовую и военную помощь, ко-
торую страны блока предоставляют 
Украине с начала спецоперации.

Одним из ярых противников дальней-
шего расширения Североатлантического 
альянса — и особенно за счёт Киева — по-
прежнему остаётся Будапешт. И небез-
основательно. Как заявила «Известиям» 
вице-спикер парламента Венгрии, пред-
ставитель движения «Наша родина» Дора 
Дуро, такое решение станет прямым ша-
гом к крупному вооружённому конфлик-
ту европейского или даже ми-
рового масштаба.

Тонкости на стройке
Девелоперам в новых субъектах хотят дать льготы

Мария Перевощикова

Д ля привлечения девелоперов в но-
вые регионы предложено субси-

дировать ставку по кредитам проект-
ного финансирования — до 2%. Сейчас 
она составляет в среднем 5–6%. Обра-
щение профильного комитета Госдумы 
направлено вице-премьеру Марату Хус-
нуллину. Также рекомендуется закрепить 
за одним из банков обязанность по про-
ектному финансированию. Мера — ло-
гичное продолжение ввода ипотеки под 
2% в субъектах, говорят эксперты.

Девелоперам в новых субъектах РФ 
предлагают дать льготы — субсидиро-
вать ставку проектного финансирова-
ния. Инициативу за подписью члена 
комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ от «Единой России» Александра 
Якубовского направили вице-премьеру 
Марату Хуснуллину. Сейчас в среднем 
такие кредиты выдаются застройщи-
кам под 5–6% годовых, логично было бы 
снизить ставку в этих субъектах до 2%, 
сказал депутат.

В аппарате Марата Хуснуллина сооб-
щили «Известиям», что письмо поступи-
ло и будет рассмотрено в установлен-
ном порядке.

Также рекомендуется закрепить 
за одним из банков обязанность по пре-
доставлению проектного финансиро-
вания. Сейчас кредитные организации 
делают это неохотно, пояснил парла-
ментарий.

В то же время с 1 января 2023 года 
в Донецкой и Луганской народных ре-

спубликах, Херсонской и Запорож-
ской областях можно получить льгот-
ную ипотеку на новостройки и стройку 
частных домов под 2%. Максимальная 
сумма кредита — 6 млн рублей, мини-
мальный первоначальный взнос — 10% 
от суммы покупки.

— Люди в новых регионах заинтересо-
ваны в приобретении жилья, и по пору-
чению главы государства условия для 
этого созданы очень хорошие. Вместе 
с тем новое жильё пока строится не так 
активно, как хотелось бы, за исключени-
ем некоторых городов, например Мари-
уполя, — сказал Александр Якубовский.

Но, несмотря на наличие спроса 
и его дополнительное стимулирование 
льготной ипотекой, девелоперов необ-
ходимо дополнительно привлекать для 
работы на новых территориях, посколь-
ку это сопряжено с определёнными ри-
сками, добавил он.

— На этой неделе в ГД единоглас-
но поддержали предложение прави-
тельства о введении особой экономи-
ческой зоны в Донбассе, Запорожской 
и Херсонской областях. Выбран курс 
идти параллельным фронтом: с од-
ной стороны, освобождая территории, 
с другой — открывая двери к развитию, 
не откладывая восстановление в дол-
гий ящик, — сказал зампред комитета 
ГД по строительству и ЖКХ от фрак-
ции «Справедливой России — За прав-
ду» Александр Аксёненко.

Например, теперь предпринимате-
ли в новых регионах смогут воспользо-
ваться такими льготами, как нулевая 
ставка налога на прибыль организа-
ций, на имущество, пониженный тариф 
страховых взносов в государственные 
внебюджетные фонды (7,6% 
вместо 30%) и другие. 

Защита совпадением
С 24 апреля МФО обязаны ужесточить проверку данных заёмщика

Анна Каледина

С 24 апреля деятельность мошенни-
ков, которые берут займы на дру-

гих людей, сильно усложнится. С это-
го дня вступают в силу утверждённые 
ЦБ обновлённые базовые стандарты 
для микрофинансовых организаций 
(МФО). Основная новелла — правила 
проверки личности и данных заёмщи-
ков при онлайн-выдачах. Если до сего 
момента для получения денег дистан-
ционно во многих МФО было доста-
точно копии паспорта и номера теле-

фона, теперь организациям придётся 
провести минимум три из десяти ме-
роприятий, указанных в обновлён-
ных стандартах. Например, как рас-
сказали «Известиям» в ЦБ, убедиться 
в действительности паспорта клиен-
та, подлинности фотографии в доку-
менте, сведений о кредитной истории, 
а также в том, что именно он, а не мо-
шенники использует указанные в заяв-
лении счёт и номер. Регулятор уверен: 
реализация этих мер вкупе с введени-
ем повышенных резервов по займам, 
которые были взяты с использовани-

ем чужих данных, значительно сни-
зит уровень мошенничества в этом 
сегменте.

Основные изменения в новой ре-
дакции базового стандарта деятель-
ности МФО направлены на предот-
вращение случаев мошенничества 
при выдаче онлайн-займов, поясни-
ли «Известиям» в пресс-службе Цен-
тробанка.

— Ранее единых правил по провер-
ке данных, предоставленных клиен-
том, у МФО не было, — со-
общили в ЦБ. 
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«Не забудем, не простим»
Москва ответит США за невыдачу виз журналистам

Татьяна Байкова, Юлия Немченко

А мериканские журналисты испы-
тают на себе тот же дискомфорт 

и неудобство, что и их российские 
коллеги, не попавшие в США для ра-
боты на полях СБ ООН. США не вы-
дали визы представителям СМИ, со-
провождавшим главу МИД РФ Сергея 
Лаврова для освещения его участия 
в работе Совета Безопасности ООН 
и ряде других встреч с 24 по 25 апреля. 
Причём сделано это было изощрён-
но: сначала встречу в посольстве 
отменили, потом всё-таки подтвер-
дили МИД РФ готовность выдать не-
обходимые документы. И уже по-
сле подачи паспортов американские 
дипломаты дотянули до последнего — 
то есть до вылета российской деле-
гации. Глава российской диплома-
тии перед посадкой на борт заверил: 
этот инцидент Москва «не забудет 
и не простит». По словам заммини-
стра Сергея Рябкова, невыдача жур-
налистам виз — возмутительный шаг, 
который не красит страну, принима-
ющую штаб-квартиру ООН. При этом 
в апреле именно Россия председа-
тельствует в СБ ООН. «Известия» ока-
зались в числе тех, кто не смог попасть 
в США в составе делегации РФ.

�� «ИСПЫТАЮТ ДИСКОМФОРТ 
И НЕУДОБСТВО»

17 апреля Сергей Лавров и члены со-
провождающей его делегации полу-
чили американские визы для участия 
в работе Совбеза ООН. При этом раз-
решения на въезд так и не получи-
ли российские журналисты, которые 
должны были отправиться в США в со-
ставе делегации. Представители СМИ — 
в их числе были и «Известия» — до по-
следнего ждали документов, выдать 
которые пообещало американское по-
сольство. Более того, после отмены со-
беседования для получения виз на про-
шлой неделе 21 апреля американцы 

заверили МИД РФ, что всё-таки выда-
дут их — для этого необходимо в суб-
боту, 22 апреля, прийти в посольство 
с паспортами. Паспорта в итоге за-
брали — но ответ так и не был получен. 
Журналисты, надеясь до последнего, 
поехали в аэропорт, где уже оконча-
тельно стало понятно: никаких виз вы-
дано не будет.

При этом паспорта россиян до сих 
пор остаются в американском посоль-
стве. «Известия» обратились за разъ-
яснениями о невыдаче виз в Госдепар-
тамент и посольство США в РФ, однако 
комментариев не последовало — аме-
риканская сторона никак не объясни-
ла невыдачу виз.

В ответ на эти действия последуют 
аналогичные меры в отношении жур-
налистов из США, сообщил «Извес-
тиям» российский дипломатический 
источник. После отношения, которое 
Вашингтон проявил к российским 
журналистам и журналистике в це-
лом, вряд ли американцы будут удив-
лены, когда аналогичная ситуация сло-
жится в отношении представителей 
их прессы. При этом, как отметил со-
беседник редакции, забота, которую 
Штаты проявляют к Эвану Гершкови-
чу (журналист американской газеты 
The Wall Street Journal, арестован в РФ 

по делу о шпионаже), — ничего более, 
кроме как «мнимая забота».

— Он неинтересен ни как журналист 
(иначе бы они не третировали россий-
ских журналистов), ни как гражданин 
США. Всё это — лишь слова, лицемерие 
и ложь, — считает источник. — С учётом 
этих новых обстоятельств американ-
ские журналисты тоже будут испыты-
вать на себе весь дискомфорт и неу-
добство от аналогичного отношения 
к российским коллегам.

Проходя на посадку в самолёт, 
Сергей Лавров также прокомменти-
ровал случившееся.

— Безобразное поведение. Мы ду-
мали, всё будет иначе, но я ошибся. 
Страна, которая называет себя самой 
сильной, свободной, самой справедли-
вой, струсила. Сделала глупость и по-
казала, чего стоят её клятвенные за-
верения в отношении защиты слова, 
доступа к информации и т.д., — сказал 
министр.

Лавров с долей иронии посетовал 
и на то, что российской делегации при-
дётся поработать за журналистов, что-
бы донести до мировой общественно-
сти правду. Стоит ожидать, что в этот 
раз на заседании Совета Безопасности 
ООН к заявлениям РФ будет прикова-
но внимание всего мира.

Советоваться НАТО
A — Мы не видим никаких об-

стоятельств, которые по-
зволили бы нам поддержать расши-
рение НАТО за счёт Украины. До тех 
пор, пока границы Украины оспари-
ваются и продолжается вооружён-
ный конфликт, даже собственные 
правила НАТО исключают присое-
динение Киева к альянсу, — подчер-
кнула она. — Без риска начала вой-
ны вступление Украины возможно 
только в том случае, если Россия одо-
брит это в виде определённого согла-
шения.

При этом в Москве такой вари-
ант даже не рассматривают, пони-
мая последствия подобных действий. 
По словам официального представи-
теля Кремля Дмитрия Пескова, при-
соединение Киева к НАТО создало бы 
новую существенную опасность для 
РФ. Также он напомнил: недопуще-
ние страны в блок — одна из целей 
спецоперации.

Особа я пози ц и я Буда пеш та 
по украинской интеграции обуслов-
лена стремлением Венгрии не допу-
стить прихода большого конфликта 
на европейский континент, отметил 
директор Центра прикладного ана-
лиза международных трансформа-
ций РУДН, доцент кафедры теории 
и истории международных отноше-
ний Виталий Данилов.

— Они готовы без энтузиазма помо-
гать Украине противостоять России 
исключительно в рамках трансат-
лантической солидарности, но не го-
товы подвести к уничтожению евро-
пейскую цивилизацию, за которую 
они ответственны, — добавил он.

Ещё один крайне важный фактор, 
из-за которого Будапешт не осо-
бо хочет видеть Киев среди стран 
НАТО, — положение нацменьшинств, 
в частности этнических венгров, про-
живающих на территории Украины.

— Украинское руководство не же-
лает гарантировать элементарные 
права венграм, румынам, русским 
и другим меньшинствам в стране, 
пытается ограничить их существу-
ющие права, особенно в области ис-
пользования языка. В свете увели-

чения военной помощи Киев ещё 
меньше чувствует необходимость 
идти на компромисс и гарантиро-
вать адекватные права коренному 
венгерскому населению Закарпа-
тья, — констатировала вице-спикер 
парламента.

По её словам, если бы украин-
ские власти исправили эту ситуа-
цию и предоставили Закарпатской 
области и другим регионам терри-
ториальную автономию, это могло 
бы стать «шагом в правильном на-
правлении».

Несмотря на позицию Венгрии 
и России, 21 апреля генсек НАТО Йенс 
Столтенберг в преддверии встречи 
контактной группы на авиабазе Рам-
штайн объявил о «согласии всех со-
юзников по альянсу» с тем, что Укра-
ина вступит в блок.

В России к этому отнеслись край-
не негативно. Как подчеркнула офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова, подобные заявле-
ния недальновидны и опасны, к тому 
же это может привести к «оконча-
тельному развалу системы европей-
ской безопасности».

В начале месяца газета Financial 
Times сообщила: США, Германия 
и Венгрия выступают против того, 
чтобы Киев получил так называе-
мую дорожную карту по присоеди-
нению к НАТО. По данным издания, 
её планировали предложить при-
балтийские страны и Польша. При 
этом в Киеве по-прежнему ждут 
этот документ. По словам главы офи-
са Зеленского Андрея Ермака, полу-
чить «чёткий алгоритм» движения 
к вступлению в НАТО страна наме-
рена на июльском саммите альянса 
в Вильнюсе.

Впрочем, в экспертном сообще-
стве уверены: ожидать присоедине-
ния Киева к НАТО в ближайшем бу-
дущем не стоит.

— Сложно поверить словам Стол-
тенберга о том, что «все члены альян-
са дали согласие на вступление Укра-
ины в НАТО». Среди стран-участниц 
существуют глубокие разногласия. 
И не случайно — вступление Украи-

ны в НАТО повлечёт интенсифика-
цию боевых действий и расширение 
географии конфликта, — пояснил 
младший научный сотрудник Центра 
международной безопасности ИМЭ-
МО РАН, эксперт Российского сове-
та по международным делам (РСМД) 
Василий Климов.

По его словам, при таком раскладе 
альянсу придётся задействовать ст. 
5 своего устава: нападение на одну 
или несколько стран-участниц долж-
но рассматриваться как нападение 
на всех. А это повлечёт уже прямую 
военную конфронтацию РФ и НАТО. 
По словам Климова, хотят этого лишь 
«горячие головы» в Польше и прибал-
тийских республиках — такие игро-
ки, как Соединённые Штаты или ФРГ, 
считают вполне достаточными воен-
ные поставки.

— Демарш Столтенберга — это ско-
рее приглашение Украины к диалогу 
по этому вопросу, а не консенсусное 
решение альянса, — добавил эксперт 
РСМД.

Крайне низкой вероятность, что 
Киев всё-таки сможет продавить 
своё вступление в блок, назвал 
и Виталий Данилов. По его словам, 
стремление Украины максимально 
быстро войти в НАТО обусловлено 
единственной возможностью для Зе-
ленского и его команды сохранить 
шансы остаться у власти после окон-
чания СВО.

— Именно поэтому Зеленский тре-
бует конкретных решений от руко-
водства альянса на предстоящем 
саммите в Вильнюсе. При этом клю-
чевые страны НАТО, и прежде всего 
США, прекрасно понимают: военная 
конфронтация с РФ приведёт к унич-
тожению западной цивилизации и, 
возможно, даже планеты. Это не вхо-
дит в их жизненные планы, — пояс-
нил эксперт.

Так что Зеленскому и его окруже-
нию будут максимально долго «про-
давать» идею вхождения в Евросоюз 
и НАТО для продолжения противо-
стояния с Москвой, но в реальности 
эта идея реализована не будет, за-
ключил Данилов.

Новости  

С Юга на Запад
В чём премьер Японии намерен убеждать Африку

Наталия Портякова

Я пония вступила в борьбу за влия-
ние на глобальном Юге. В преддве-

рии майского саммита G7, где сейчас 
председательствует страна, премь-
ер Фумио Кисида отправляется в тур-
не по странам Африки в попытке осла-
бить на континенте влияние Москвы 
и Пекина. Задача — наладить более 
тесное сотрудничество с группой при-
мерно из сотни стран, которые сохра-
няют нейтралитет в противостоянии 
Запада с Россией и Китаем, — была по-
ставлена в ходе недавней встречи глав 
МИДов «семёрки». Ожидается, что эта 
тема станет одной из главных на самми-
те лидеров группы в Хиросиме. Подроб-
нее о том, удастся ли Токио побороть 
нежелание южных стран принимать 
чью-то сторону, — в материале «Извес-
тий».

Сказать, что Япония никогда не ин-
тересовалась Африкой, было бы не-
справедливо. Ещё в 1993 году страна 
запустила формат официального меха-
низма сотрудничества со всем конти-
нентом — Токийскую международную 
конференцию по развитию Африки 

(TICAD). Восьмой раунд прошёл в Ту-
нисе в августе 2022 года. Однако до по-
следнего времени кооперация японцев 
с Чёрным континентом носила преиму-
щественно экономический характер 
и шла прежде всего по линии частно-
го бизнеса: сегодня японские компа-
нии представлены во всех 54 странах 
региона (по данным ведущей японской 
консалтинговой фирмы Africa Business 
Partners, в 2019 году по всей Африке 
присутствовало 259 фирм Страны вос-
ходящего солнца).

При этом в экономическом плане 
на континенте японцам (как и многим 
другим странам мира) все послед-
ние годы приходилось конкурировать 
с Китаем, который безусловно выигры-
вал. Для наглядности: если в 2021 году, 
когда планету накрыла пандемия, 
двусторонняя торговля КНР со все-
ми государствами Африки составила 
$254 млрд, то у Японии этот показатель 
остался на уровне $17 млрд.

В последний год борьба за умы 
и сердца африканских стран перешла 
для Японии вслед за коллективным За-
падом уже в политическую плоскость 
и приросла задачей противостояния 

не только Китаю, но и России. Тем бо-
лее что после старта СВО на Украине 
Токио, примкнувший к подавляюще-
му большинству западных рестрикций 
против России, взял на себя ещё и роль 
главного антагониста Москвы в Азии.

27 апреля премьер Фумио Кисида 
направится с визитами в Египет, Гану, 
Кению и Мозамбик. Ожидается, что 
в общей сложности турне займёт не-
делю и станет не только первой поезд-
кой в Африку самого Кисиды с момента 
его прихода на пост премьера, но и пер-
вым посещением континента главой 
японского правительства с 2016 года.

Ещё один важный момент: поезд-
ка состоится в преддверии саммита 
«большой семёрки», где сейчас предсе-
дательствует Япония. В прошлые годы 
японские политики также загодя от-
правлялись за рубеж в преддверии 
саммитов G7, которые предстояло 
принимать самой Стране восходяще-
го солнца.

Но география поездок тогда была 
принципиально иной. Например, пе-
ред саммитом тогда ещё «восьмёрки» 
в 2008 году в японском Тояко премьер 
Ясуо Фукуда побывал в Германии, Ве-
ликобритании и Италии. Восемь лет 

 

Алексей Рамм, Дмитрий Астрахань

С пециальная военная операция 
на Украине стала первым в совре-

менной истории вооружённым конфлик-
том, где в небе развернулось настоящее 
противостояние беспилотников. Тако-
го массового использования войсками 
с обеих сторон этого вида техники не от-
мечалось никогда. Одним из «открытий» 
СВО стало эффективное применение ма-
лых коммерческих дронов. Идёт посто-
янное совершенствование технических 
возможностей БПЛА, появляются новые 
тактические приёмы. «Известия» побы-
вали в уникальном учебном заведении — 
Республиканском центре беспилотных 
систем в ДНР и узнали, как меняются 
способы использования беспилотников 
в небе Донбасса, можно ли назвать дро-
ны-камикадзе супероружием и как гото-
вят операторов для разных видов БПЛА.

— В нашем центре обучаются только 
действующие военнослужащие. Мы го-
товим тех ребят, которых командиры 
оттягивают с передовой для того, чтобы 
они смогли повысить квалификацию, — 
рассказывает начальник центра с по-
зывным Инок. — У нас здесь железобе-

тонная дисциплина, и одна из причин 
этого — мотивированность людей. Они 
понимает необходимость учиться, по-
лучать новые навыки, которые помогут 
им и их товарищам выжить. Они видели, 
как погибали их сослуживцы. Это очень 
сильно мотивирует.

Республиканский центр беспилот-
ных систем в ДНР появился относитель-
но недавно. Его задача — не только об-
учение операторов БПЛА. Здесь также 
интегрируется и обобщается весь опыт 
использования беспилотников в ходе 
боевых действий.

— Наш центр носит имя Героя Рос-
сии и ДНР полковника Владимира Жоги. 
Когда началась СВО, он пожертвовал со-
бой, прикрывая эвакуацию мирных жи-
телей, — поясняет нам Инок.

Весь инструкторский состав цент-
ра имеет богатый боевой опыт. Многие 
из них защищали Донбасс ещё с 2014 года.

— Мы регулярно выезжаем на пере-
довую для боевого применения БПЛА. 
Это позволяет инструкторам владеть 
текущей спецификой их применения 
в постоянно меняющейся обстановке 
и тактике ведения боевых действий. 
Кроме того, происходит и обмен опытом 

на различных уровнях. Многие аспекты 
использования БПЛА на данный момент 
не устоялись в войсках, их необходимо 
разрабатывать и постоянно корректи-
ровать, — поясняет особенности рабо-
ты инструкторов центра Инок.

В центре проходят обучение подраз-
деления Министерства обороны, Ро-
сгвардии и других силовых ведомств. 
В учебном курсе широкий круг пред-
метов — от компьютерных тренажёров 
до сапёрной подготовки.

Оператор дрона не существует сам 
по себе. Важно не только уметь управ-
лять различными типами БПЛА, но и дей-
ствовать слаженно на поле боя. Поэтому 
большое внимание уделяется, например, 
современной тактической медицине. 
Операторы БПЛА должны уметь оказать 
помощь как самим себе, так и друг другу.

Опыт специальной военной опе-
рации показал, что операторы ква-
дрокоптеров могут стать отличными 
военными инженерами. Сейчас уже су-
ществуют способы преодолевать мин-
ные заграждения, вести минирование 
и даже разминирование с помощью 
БПЛА. Кроме того, в России пока не про-
изводятся серийные боеприпасы для 

ИМЭМО, Пресс-служба Фонда развития и поддержки клуба «Валдай», РСМД

Семь пятниц на деле

М ассовая высылка российских дипломатов из ФРГ приведёт к понижению 
градуса всего массива российско-германских отношений и углублению 

антироссийского курса в целом, считают опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Информация о высылке российских дипломатов из Германии появилась 
22 апреля. В этот же день её подтвердили в МИД РФ. О своих планах Берлин, 
по словам официального представителя российского Министерства иностран-
ных дел Марии Захаровой, уведомил Москву заранее, попросив «не афиши-
ровать этот сюжет». Тем не менее РФ дала на происходящее зеркальный от-
вет: нашу страну покидают более 20 немецких дипломатов.

Старший научный сотрудник ИМЭМО РАН Александр Камкин:
«Это свидетельство того, что правительство Германии в очеред-
ной раз понижает интенсивность и уровень отношений меж-
ду двумя странами. Глубоко символично, что высылка происхо-
дит почти накануне празднования Дня Победы — 9 Мая. В эти дни 
в Германии как раз проходят акции по возложению венков к мо-
гилам советских солдат, погибших на территории ФРГ в 1945 году. 
Как всегда, германские власти обосновывают этот шаг тем, что российские ди-
пломаты якобы вели подрывную разведывательную деятельность. Складывается 
впечатление, что, по мнению германского внешнеполитического ведомства, весь 
дипломатический корпус России — это сотрудники спецслужб. Мы вновь видим 
целенаправленно проводимую немецким политическим классом и ангажирован-
ными СМИ охоту на ведьм. Этот очередной демарш приведёт к понижению гра-
дуса взаимоотношений между странами, что прежде всего негативно отразится 
на гуманитарных контактах».

Генеральный директор Российского совета 
по международным делам Иван Тимофеев:
«Высылка дипломатов — не новое явление. К сожалению, 
за последние пять лет это своего рода признак наших отноше-
ний с западными странами в целом. С началом специальной во-
енной операции на Украине все эти вещи ускорились и стали бо-
лее острыми. Очередная высылка дипломатов из Германии носит 
сугубо политическую окраску, и это ещё не конец истории. Можно сказать, что 
это эрозия наших двусторонних отношений. Кроме того, в определённый момент 
мы можем столкнуться с угрозой снижения уровня дипломатических отношений 
между Россией и рядом западных стран».

Руководитель Центра германских исследований, заместитель 
директора Института Европы РАН Владислав Белов:
«Безусловно, этот шаг приведёт к дальнейшему ухудшению от-
ношений между Москвой и Берлином. Однако стоит отметить: 
за этими действиями стоит глава германского внешнеполити-
ческого ведомства Анналена Бербок, которая убедила МВД ФРГ 
в том, что речь идёт о так называемых шпионах. Хотя такие вопро-
сы должны согласовываться непосредственно с ведомством федерального кан-
цлера, которое возглавляет Вольфганг Шмидт. Именно министр иностранных дел 
продолжает продавливать позицию дальнейшего ухудшения отношений с Рос-
сией. Это своего рода подарок будущему новому послу Германии в РФ, который 
сменит летом Гезу Андреаса фон Гайра. Ухудшение взаимодействия происходит 
не по нашей воле, немцы с упорством эти отношения усугубляют. К сожалению, 
в целом складывается некая мозаика по углублению антироссийского курса ны-
нешнего германского правительства».
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«Они видели  
погибавших  
сослуживцев —  
это мотивирует»
Как проходит обучение в центре для операторов 
беспилотников-камикадзе в ДНР
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Перевооружён и опасен
A Речь идёт о крылатых раке-

тах воздушного базирова-
ния, а также о корректируемых и са-
монаводящихся авиабомбах.

В настоящее время противовоз-
душная оборона «Адмирала Кузнецо-
ва» состоит из четырёх пусковых уста-
новок зенитно-ракетного комплекса 
«Кинжал». Он может одновременно об-
стреливать четыре цели на дистан-
ции до 12 км и на высоте до 6 км. Также 
за ПВО корабля отвечают восемь зенит-
ных ракетно-артиллерийских комплек-
сов «Кортик». Дальность действия их ра-
кет — до 8 км. На ближней дистанции 
«Кортик» использует два шестистволь-
ных орудия АО-18К. Кроме того, на борту 
размещены шесть шестиствольных 30-
мм установок АК-630М со скорострель-
ностью 5 тыс. выстрелов в минуту.

«Панцирь-М» идёт на смену более 
старым «Кортикам». Сейчас это наи-
более совершенный корабельный зе-
нитный комплекс ПВО. В арсенале мор-
ского «Панциря» восемь ракет и две 
шестиствольные 30-мм скорострель-
ные автоматические пушки. Он спо-
собен поражать цели, выполняющие 
полёт на высотах от одного метра до не-
скольких десятков километров.

Это современный комплекс, кото-
рый хорошо зарекомендовал себя в ходе 
специальной военной операции, рас-
сказал «Известиям» военный историк 
Дмитрий Болтенков.

— С ним «Адмирал Кузнецов» бу-
дет более защищён от атак с воздуха — 
«Панцирь-М» может сбивать в ближней 
зоне любые типы целей. Лучшей систе-
мы для корабельной ПВО сегодня нет. 
А новые боеприпасы для авиакрыла 
сделают его ещё более грозным кора-
блём. Вообще, модернизация крейсера 
заключается в том, что с него снимают 
все системы и вместо них устанавлива-
ют самые современные.

Также в нынешнем году начались по-
ставки в авиационные части линейки 
сверхточных дальнобойных бомб. В неё 
входит несколько моделей, способных 
поражать цели на расстоянии в десят-
ки километров. Они различаются своей 
массой, дальностью применения, а так-
же системой коррекции и наведения.

Бомбы способны с особой точно-
стью уничтожать как наземные цели, 
так и движущиеся объекты, в том числе 
и бронированные. Преимущество пла-
нирующих боеприпасов в том, что они 
значительно дешевле управляемых ра-
кет при сопоставимой точности. Кроме 
того, из-за отсутствия ракетного двига-
теля и топлива бомба может нести бо-
лее массивную боевую часть.

— Идущая специальная военная опе-
рация ясно показывает: планирующие 
бомбы и современные управляемые 
ракеты — это то, что надо, — рассказал 
«Известиям» Дмитрий Болтенков. — А са-
мое главное, самолёты могут применять 
их, не входя в зону действия ПВО против-
ника. Тем самым авианосец может ре-
шать задачи по поражению надводных 
и наземных целей, а дальность действия 
его палубной авиации увеличивается.

Ранее «Известиям» сообщали, что 
для «Адмирала Кузнецова», который 
в последние годы находится на ремонте 
и модернизации, начали формировать 
экипаж. Планируется набрать более 
1 тыс. матросов, мичманов и офицеров. 
Помимо чисто морских должностей — 
мотористов, штурманов, связистов — 
экипаж укомплектуют специалиста-
ми по эксплуатации и обслуживанию 
авиационной техники и оборудования.

После завершения комплектования 
экипаж пройдёт обучение и слажива-

ние. А затем проведёт все испытания 
корабля, который в 2024 году должен 
вернуться в боевой состав флота.

У «Адмирала Кузнецова» непростая 
история. Уже долгие годы это единствен-
ный тяжёлый авианесущий крейсер в со-
ставе ВМФ России. Его спустили на воду 
в 1985 году, в 1991-м он вошёл в состав 
Северного флота. Тогда на него заявило 
свои претензии правительство Украины, 
однако корабль успели перебазировать.

В 1995-м «Кузнецов» нёс боевую 
службу в Средиземном море. В 2007–
2008 годах во главе отряда кораблей 
совершил поход в Атлантический оке-
ан и Средиземное море.

В 2016–2017 годах в составе опера-
тивного соединения кораблей в Среди-
земном море крейсер выполнял боевые 
задачи у берегов Сирии. Пилоты авиа-
группы выполнили более 400 боевых 
вылетов, поразив свыше 1,2 тыс. объ-
ектов террористов. После возвращения 
из похода корабль отправили на ремонт 
и модернизацию.

Секрет фермы

Галина Сорокина

Экономист

С ельское хозяйство во всём мире 
считается бизнесом, которому го-

сударство уделяет пристальное внима-
ние. Это обусловлено не только необ-
ходимостью обеспечения населения 
страны недорогими и качественными 
продуктами питания, но и тем, что про-
довольственная безопасность — важ-
ная составляющая национальной без-
опасности страны.

Один из её элементов — про-
довольственная независимость, 
то есть способность страны обе-
спечивать своих граждан необхо-
димыми продуктами питания вне 
зависимости от экономической и по-
литической ситуации. В этой связи 
нормальной практикой остаётся го-
сударственный протекционизм оте-
чественного сельского хозяйства.

И что же сейчас происходит в Ев-
росоюзе?

Соглашение об ассоциации меж-
ду Киевом и Евросоюзом вступило 
в силу ещё в 2017 году. Оно практи-
чески полностью открывало рынок 
Украины для европейских товаров, 
вводило множество требований к ли-
берализации экономической, внеш-
неторговой, культурной, социаль-
ной политики страны. Но на товары 
с Украины, которые могли иметь кон-
курентное преимущество на рынке 
западных стран, были введены жёст-
кие квоты. Их превышение облага-
лось пошлинами, делающими такую 
продукцию экономически невыгод-
ной. В частности, квоты на зерно ис-
черпывались украинской стороной 
уже в первом квартале года.

Начало СВО внесло свои кор-
ректировки в сложившиеся прави-
ла. Истерия вокруг потери второ-
го в мире по объёмам поставщика 
зерна заставила Евросоюз снять все 
ограничения на импорт сельхозпро-
дукции. При этом планировалось, 
что европейские склады станут вре-
менным логистическим хабом для 
дальнейшей транспортировки зер-
на в бедные страны. Но, как говорит-
ся, благими намерениями вымощен 
путь в ад.

Дешёвая украинская продук-
ция хлынула в приграничные стра-
ны, обвалив стоимость зерна бо-
лее чем на 20% за последние полгода. 
Примечательно, что до начала спец-
операции Украина не входила в топ-
10 крупнейших внешнеторговых 
партнёров Польши, Словакии и Вен-
грии. Более того, они имели ничтож-
ные доли экспортно-импортных 
операций продуктов сельского хо-
зяйства в своём внешнеторговом 
балансе, обеспечивая собственные 
потребности внутренним производ-
ством.

Ситуация усугубилась ростом се-
бестоимости сельскохозяйственной 
продукции в Европе за счёт повыше-
ния цен на топливо из-за введённых 
санкций. В результате торговля ста-
ла невыгодной европейским ферме-
рам, что повлекло массовые акции 
протеста.

Кстати, ситуация могла быть ещё 
хуже, если бы Россия не согласи-
лась на зерновую сделку. Через су-
хопутные каналы с Украины постав-
ляется менее 40% зерна, остальная 
часть транспортируется через без-
опасный морской коридор. И тут 
уже проблемы начинаются у таких 
стран, как Румыния и Болгария, ко-
торые и до проведения спецопера-
ции ввозили с/х продукцию в до-
статочно больших объёмах. Импорт 
зерна в этих странах составлял око-
ло 5% в общем объёме импортных 
операций.

Массовые протесты фермеров за-
ставили министров сельского хо-
зяйства стран Восточной и Цен-
тральной Европы принять решения 
по ограничению ввоза украинской 
продукции. В частности, со сторо-
ны Варшавы под запрет попали зер-
но, сахар, фрукты, овощи, вино, мясо, 
молоко и молочные товары.

Но проблема в том, что стра-
ны ЕС несвободны в своих действи-
ях. «В этом контексте важно под-
черкнуть, что торговая политика 
находится в исключительной ком-
петенции Евросоюза, поэтому од-
носторонние действия неприем-
лемы», — говорится, к примеру, 
в заявлении Еврокомиссии.

Поэтому для обоснования приня-
того решения «отступникам» при-
шлось прибегать к стандартным 
уловкам. Технологии и химические 
соединения, применяемые в произ-
водстве продуктов питания, про-
ходят жёсткий контроль и серти-
фикацию. Но в отдельных странах, 
включая страны бывшего СССР и за-
падные государства, те или иные 
процессы различаются. Это касает-
ся в том числе удобрений и химико-
биологических препаратов, которые 
используются в сельском хозяйстве 
для повышения урожайности.

Стоило только тщательнее про-
верить украинское зерно, как в нём 
обнаружились пестициды, не серти-
фицированные на применение в ЕС. 
Мы уже сталкивались с подобной 
ситуацией во время масштабного 
допингового скандала с российски-
ми спортсменами, когда лекар-
ственные средства российского 
производства, применяемые наши-
ми спортсменами, были приравне-
ны к допингу, в отличие от лекарств 
схожего действия западного произ-
водства.

В результате были запреще-
ны поставки признанного небезо-
пасным украинского зерна в Поль-
шу, Словакию, Венгрию. Позже 
к акции присоединилась Болга-
рия. В дальнейшем меры были не-
сколько смягчены — был разрешён 
транзит зерновых через эти страны. 
Однако под запрет попала и дру-
гая продукция. К примеру, словац-
кий минсельхоз в общей сложности 
составил список из 30 позиций, за-
прещённых к ввозу с Украины. Сре-
ди них — пшеница, рожь, ячмень, со-
евые бобы, несколько видов семян, 
обработанные фрукты, овощные 
продукты. Будапешт же распро-
странил запрет на зерновые, семена 
рапса и подсолнечника, муку, рас-
тительное масло, мёд и некоторые 
виды мяса.

Несогласованные с Еврокомис-
сией действия стран вызвали нега-
тивную реакцию председателя ЕК 
Урсулы фон дер Ляйен. ЕС, как «вер-
ный пёс» США, вопреки своим инте-
ресам уже почти угробил своё про-
мышленное производство, вынудив 
переводить производственные мощ-
ности в страны, где стоимость элек-
троэнергии ниже. И, похоже, сейчас 
Брюссель решил поступить подоб-
ным образом и со своим сельским 
хозяйством.

Для смягчения удара странам 
ЕС, наиболее сильно пострадавшим 
от импорта дешёвой продукции 
с Украины, госпожа фон дер Ляй-
ен пообещала выделить €100 млн. 
Но это решение может сыграть пло-
хую шутку с европейскими ферме-
рами. Получив дотации, они не бу-
дут стремиться снижать издержки 
и повышать качество, а просто со-
кратят объёмы производства сель-
скохозяйственной продукции, ис-
пользуя освободившиеся пахотные 
земли на более выгодных направ-
лениях. Например, под жилую за-
стройку для новых переселенцев 
из той же Украины. При этом вер-
нуть эти земли в сельскохозяй-
ственный оборот в дальнейшем бу-
дет сложно, что реально снизит 
продовольственную безопасность 
стран Восточной и Центральной Ев-
ропы.

МНЕНИЕ 

ударных коптеров. Поэтому операто-
рам необходимо уметь самостоятель-
но переделывать штатный боекомплект 
в средства поражения.

— Пулемётное направление — это ра-
бота в окопе с корректировкой с дрона. 
У нас все действия пулемётчики выпол-
няют с корректировкой с дрона. Целеука-
зание, подход, обнаружение противника, 
контроль его подавления, документиро-
вание, что немаловажно в работе, — это 
всё выполняется с помощью дрона, — рас-
сказывает Инок об одном из нестандарт-
ных направлений подготовки.

Углублённое изучение пулемётных 
систем и раскрытие их возможностей 
были одной из отличительных черт под-
разделения «Спарта» ещё во время боёв 
в Донбассе в 2014–2015 годах.

Поскольку малые БПЛА являются 
нештатным средством, в подразделе-
ниях пока отсутствует единое пони-
мание их места в войсках. Этот вопрос 

часто обсуждается в профессиональ-
ной среде.

— В отделении должны быть хотя бы 
два человека, у которых должно быть 
минимум по два беспилотника со ста-
билизированной камерой. Эта кон-
цепция культивируется мной с самого 
начала СВО. Сейчас к ней прислуша-
лись многие подразделения. Они даже 
формируют целые роты технических 
средств разведки (ТСР). Беспилотник — 
это инструмент, это ТСР, которое по-
зволяет вести её объективно, удалённо, 
безопасно, эффективно. К сожалению, 
у нас пока нет военно-учётной специ-
альности «внешний пилот», — объясняет 
Инок взгляд, который сформировался 
из опыта применения БПЛА в зоне СВО.

В центре беспилотных систем про-
ходит подготовка операторов и для 
FPV-дронов. Эти машины обеспечива-
ют оператору вид «от первого лица», как 
правило, управление ими осуществляет-

ся с помощью специальных очков. Опе-
ратор получает на них картинку от виде-
окамер, установленных на самом дроне. 
Преимущества таких беспилотников, 
которые берут своё начало в спортив-
ных моделях, — скорость, манёвренность 
и относительная дешевизна.

Минусы же технически взаимос-
вязаны с плюсами и, по сути, являют-
ся их обратной стороной. Отсутствие 
внутренних автоматических систем 
стабилизации дрона требует наличия 
у оператора серьёзных навыков пило-
тирования.
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— Старайтесь отслеживать, что 
мы там будем делать. Правду распро-
страняйте. Убеждён, что к ней будет 
гораздо больший интерес проявлен 
во всём мире, чем к той процежива-
емой якобы информации, которую 
спускают на головы своим зрителям, 
слушателям и читателям наши запад-
ные коллеги, — подчеркнул глава МИД 
РФ. — Самое главное, будьте уверены: 
не забудем, не простим.

�� «НЕ КРАСИТ СТРАНУ — 
ХОЗЯЙКУ ШТАБ-КВАРТИРЫ 
ООН»

Вся ответственность за невыдачу виз 
пресс-пулу Сергея Лаврова на Совбез 
ООН полностью лежит на США. При 
этом американская сторона до по-
следнего делала вид, что работа ве-
дётся и решение вот-вот последует. 
Сергей Рябков заявил собравшимся 
в аэропорту Внуково-2 журналистам, 
что американцы использовали воз-
мутительный и неприемлемый при-
ём при подготовке к участию мини-
стра в мероприятиях, завершающих 
председательство России в СБ ООН.

— Это — игра на нервах. Это издева-
тельство. Очередное отражение того, 
что коллегам в Вашингтоне не то что 

верить нельзя — их просто не стоит 
слушать. Нам давались заверения, 
что визы на подходе. Всё это враньё, 
ложь, — подчеркнул дипломат.

Сложившаяся ситуация не красит 
страну, принимающую на своей тер-
ритории штаб-квартиру ООН, доба-
вил он.

24 апреля российские журналисты 
должны были освещать посвящён-
ное многосторонности важнейшее 
мероприятие в рамках российского 

председательства в СБ ООН. На сле-
дующий день было запланировано за-
седание по ближневосточной темати-
ке. Кроме того, у Сергея Лаврова был 
намечен и ряд встреч во время визита 
в Нью-Йорк. Все эти крупные инфор-
мационные поводы остались без ос-
вещения со стороны министерского 
пула журналистов.

— Ответственность лежит целиком 
на американской стороне. Мы найдём 
формы, чтобы ответить на это. Что-
бы американцы запомнили надолго, 
что так не делается, — резюмировал 
Рябков.

Вместе с тем, комментируя воз-
можность контактов Сергея Лавро-
ва на полях Совбеза ООН с американ-
ским коллегой Энтони Блинкеном, 
замглавы МИДа сказал, что таких 
планов нет.

— У нас с американской стороной 
нет повестки дня для обсуждения 
на уровне министров, — напомнил он.

Рябков пообещал: Москва найдёт 
способ донести американцам сиг-
налы, связанные с неприемлемым, 
вопиющим случаем невыдачи виз, 
очередным проявлением резко анти-
российского курса, проводимого Ва-
шингтоном. «Мы ответим», — заявил 
дипломат.

спустя, незадолго до приёма встречи 
G7 на высшем уровне в японском горо-
де Исэ-Сима, Синдзо Абэ почтил визи-
тами Италию, Бельгию, Францию, Гер-
манию, Великобританию и Россию.

16–18 апреля в японском посёлке Ка-
руидзава прошла встреча глав МИДов 
группы G7. Она чётко продемонстриро-
вала: вопрос об ужесточении санкций 
в отношении России, формирование 
общего фронта против Китая и попыт-
ки наладить на этих направлениях бо-
лее тесное сотрудничество с глобаль-
ным Югом станут одними из главных 
в повестке саммита «большой семёрки» 
19–21 мая в Хиросиме. После апрель-
ской встречи госсекретарь США Эн-
тони Блинкен подтвердил: две трети 
всего времени министры иностранных 
дел G7 посвятили именно обсужде-
нию мер поддержки и сотрудничества 
с новыми рынками и развивающими-
ся странами, включая членов АСЕАН 
и африканские государства.

— Как председатель G7, мы будем 
прислушиваться к глобальному Югу 
и расширять наше участие в нём, — ска-
зал на прошлой неделе Фумио Кисида 
своим однопартийцам по Либерально-
демократической партии.

Хотя скорее Токио продолжит уго-
варивать глобальный Юг прислушать-
ся к мнению Запада и идеологически 
близкой к нему Японии, что косвенно 

подтвердил глава МИДа Ёсимаса Хая-
си. 18 апреля он заявил: Япония и со-
юзники будут «добиваться, чтобы чле-
ны всего международного сообщества, 
включая так называемые страны гло-
бального Юга, разделяли понимание 
того, что государства должны следо-
вать принципам, которые формируют 
основы международного порядка, та-
ким как уважение суверенитета и тер-
риториальной целостности». Не раз-
глядеть в этом высказывании камень 
в огород и России, и Китая сложно.

Самим термином «глобальный Юг» 
обозначают порядка сотни развиваю-
щихся стран к югу от экватора, вклю-
чая такие региональные державы, как 
Индия, Индонезия, Бразилия и ЮАР. 
И большинство из них всеми силами 
старается не примыкать ни к одному 
крупному силовому блоку, будь то За-
пад или Россия с Китаем. Это отчасти 
нашло своё отражение в том, что це-
лый ряд «южан» воздержался при голо-
совании по резолюции Генассамблеи 
ООН в марте 2022 года, осуждающей 
действия России на Украине. При этом 
на долю африканских стран пришлась 
примерно половина воздержавшихся.

Неудивительно, что после собы-
тий февраля 2022 года и пассивной, 
по убеждению Запада, реакции на них 
африканских государств на Чёрный 
континент зачастили американские 

чиновники — с практически нескры-
ваемой целью противодействия Китаю 
и подключения стран к антироссий-
ским санкциям. Вслед за представи-
тельным саммитом США — Африка 
в декабре прошлого года в 11 странах 
континента побывали около двух де-
сятков политиков США, включая гла-
ву минфина Джанет Йеллен, постпреда 
Штатов при ООН Линду Томас-Грин-
филд, первую леди Джилл Байден, гос-
секретаря Энтони Блинкена и, наконец, 
вице-президента США Камалу Харрис. 
Но переломить взятую многими аф-
риканцами позицию «моя хата с краю» 
Вашингтону не удалось.

Тем более что и Россия, и Китай 
тоже не сидели сложа руки: глава МИД 
КНР Цинь Ган выбрал пять стран кон-
тинента местом своего первого за-
рубежного турне после вступления 
в должность в начале года, а его рос-
сийский коллега Сергей Лавров по-
бывал в Африке за последний год уже 
трижды.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« СТРАНА, КОТО-
РАЯ НАЗЫВА-
ЕТ СЕБЯ САМОЙ 

СИЛЬНОЙ, СВОБОДНОЙ, 
САМОЙ СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ, СТРУСИЛА. СДЕЛА-
ЛА ГЛУПОСТЬ И ПОКАЗАЛА, 
ЧЕГО СТОЯТ ЕЁ КЛЯТВЕН-
НЫЕ ЗАВЕРЕНИЯ В ОТНО-
ШЕНИИ ЗАЩИТЫ СЛОВА, 
ДОСТУПА К ИНФОРМАЦИИ
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Стоп, машинист
Внедрение беспилотных технологий в поездах откладывается

Вера Кузьмина, Анастасия Львова

В недрение беспилотных технологий 
в поездах откладывается. Их запуск 

планировался в 2022 году, разработчик 
Cognitive Pilot проводил с РЖД испыта-
ния систем машинного зрения и искус-
ственного интеллекта для локомотивов, 
помогающих машинисту и выступаю-
щих в качестве дополнительных прибо-
ров безопасности. Но проект затормо-
зили из-за повышения цены на продукт. 
Эксперты полагают, что РЖД в ито-
ге придётся договориться с Cognitive 
Pilot либо закупить альтернативную 
разработку.

�� ДОРОГАЯ ТЕХНОЛОГИЯ

Проект по внедрению на российских 
железных дорогах беспилотных тех-
нологий затормозился на неопреде-
лённый срок из-за удорожания самой 
разработки, сообщили «Извести-
ям» два источника — близких к «Рос-
сийским железным дорогам» (РЖД) 
и к компании-разработчику Cognitive 
Pilot (совместное предприятие Сбера 
и Cognitive Technologies).

В РЖД «Известиям» подтвердили, 
что пока предложенная цена комплек-
сов автоматизации не устраивает мо-
нополию.

— Массовое внедрение подобных 
технологий будет зависеть от эконо-
мического обоснования. Предложен-
ные производителями ценовые усло-
вия поставки оборудования в разы 
превышают стоимость существую-
щих основных устройств безопасно-
сти движения поездов, — сообщили 
в пресс-службе компании.

Тем не менее работа в этом направ-
лении будет продолжена, в том числе 
в части оптимизации стоимости обо-
рудования, уточнили там.

В начале 2022-го гендиректор 
Cognitive Pilot Ольга Ускова заявля-
ла: в течение года планируются про-
изводство и поставка 500 комплексов 
автоматизации для РЖД. По данным 
источника «Известий», в итоге в прош-
лом году не было произведено ни од-
ного комплекса.

РЖД ведёт проработку систем тех-
нического зрения для маневровых ло-
комотивов, помогающих машинисту 
и выступающих в качестве дополни-
тельных приборов безопасности, — 
проведены испытания уже двух та-

ких систем. Это бортовая система 
технического зрения (БСТЗ), разра-
ботанная НИИАСом (Научно-техно-
логический институт самого холдин-
га РЖД), и программно-аппаратный 
комплекс, спроектированный «Когни-
тив Роботикс» (работает под брендом 
Cognitive Pilot) для оснащения манев-
ровых локомотивов серии ЧМЭ3, на-
помнили в ж/д монополии. Обе сис-
темы уже получили необходимые 
сертификаты соответствия, уточни-
ли в РЖД.

Впервые холдинг продемонстриро-
вал проезд беспилотной «Ласточки» 
на экспериментальном кольце в Щер-
бинке (Подмосковье) в 2019 году. В ме-
роприятии тогда участвовали бывший 
вице-премьер Максим Акимов и гла-
ва железнодорожного холдинга Олег 
Белозёров. В этих тестах использова-
лись наработки НИИАСа. Технологию 
же Cognitive РЖД начала тестировать 
в конце 2020-го.

Представитель Cognitive Tech no-
logies отказался от комментариев. 
В пресс-службе Сбера также не отве-
тили на запросы редакции.

�� РАЗНЫЕ ПРИМЕНЕНИЯ

Комплекс, разработанный Cognitive 
Pilot, предназначается для маневро-
вых локомотивов, которые курсируют 
в периметре одной станции и исполь-
зуются для решения различных про-
изводственных задач, например для 
сцепки вагонов в поезд. Система при-
звана помочь машинисту в управлении 

и снизить аварийность на железной до-
роге, её зависимость от человеческо-
го фактора.

Она позволяет при помощи тех-
нического зрения и искусственно-
го интеллекта обнаружить объекты 
на железной дороге, в том числе другие 
составы, стрелки, пути, людей, свето-
форы. При их обнаружении автопилот 
выдаёт машинисту локомотива пред-
упреждающие об опасности сигналы, 
а в случае необходимости самостоя-
тельно принимает решения об оста-
новке, говорится на сайте Cognitive 
Pilot.

Помимо Cognitive системы авто-
пилота для поездов в России разраба-
тывают ещё два игрока — уже упомя-
нутый институт РЖД НИИАС и «ТМХ 
Интеллектуальные системы» (ТМХ 
ИС), рассказал «Известиям» глав-
ный редактор отраслевого агентства 
ROLLINGSTOCK Agency Сергей Белов.

— Насколько мне известно, никто 
из них серийного заказа на данный 
момент не получил. Даже в мире пер-
вый серийный контракт был размещён 
только в этом году в Израиле как под-
держка масштабирования местного 
игрока, — пояснил эксперт.

По словам Сергея Белова, все три 
решения для локомотивов от россий-
ских игроков по техническим характе-
ристикам схожи. При этом у РЖД есть 
большой опыт взаимодействия с НИ-
ИАСом и компаниями периметра ТМХ 
ИС по разработке и внедрению широ-
кого комплекса систем автоматизации 
движения. Соответственно, и нако-

Защита совпадением
A — Однако многие крупные 

компании уже использова-
ли предусмотренные стандартом спо-
собы проверки. Задача новой редак-
ции стандарта — привести остальные 
компании к адекватному уровню за-
щиты, — сообщили в ЦБ.

Это было логичное и ожидаемое ре-
шение, учитывая рост популярности 
онлайн-выдач, на которые сейчас при-
ходится порядка 70% от общего количе-
ства, прокомментировал нововведение 
председатель совета СРО «МиР» Эльман 
Мехтиев. Он уточнил, что дистанцион-
ный способ активно растёт с 2020 года — 
катализатором послужила пандемия, 
когда отделения банков были закры-
ты, а МФО предложили формат займов 
в формате «не выходя из дома».

Однако у простоты получения де-
нег онлайн проявилась и отрицатель-
ная сторона. В данном сегменте ак-
тивизировались злоумышленники, 
которые оформляют займы на других 
людей. Для примера: если в 2022 году 
количество жалоб на МФО в целом со-
кратилось на 5,6%, то увеличились об-
ращения по вопросам мошенничества 
(на 38,6%) и как следствие по пробле-
мам испорченных кредитных исто-
рий (на 49,9%). Ведь люди, естествен-
но, не знают, что на них оформили заём, 
поэтому долг никто не обслуживает. 
В итоге всё это отражается в кредит-
ных историях.

— В 2022 году Банк России получил 
почти 4,2 тыс. жалоб на мошенниче-
ские займы, полученные с использо-
ванием чужих персональных данных. 
С конца прошлого года их количество 
растёт, за первый квартал 2023 года оно 
составило 1,9 тыс., — сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе Центробанка.

Оформление займов в МФО без со-
гласия гражданина в последнее время 
стало серьёзной проблемой, отмети-
ла руководитель проекта Народно-
го фронта «За права заёмщиков», ко-
ординатор платформы «Мошеловка» 
Евгения Лазарева. И слабым местом 
эксперт считает именно упрощённую 
идентификацию клиентов при онлайн-
выдачах.

— Проблема стоит так остро, по-
скольку МФО переводят средства 
по номеру банковской карты и, по сути, 
не имеют возможности установить 
получателя. Имея паспортные дан-
ные или копию паспорта жертв, зло-
умышленники оформляют на их имя 
многочисленные займы и, согласно 
процедуре упрощённой идентифика-
ции, указывают в заявке номер карты, 
к которой у жертвы нет доступа. Кро-

ме того, в заявках часто указываются 
левые номера телефонов, — пояснила 
Евгения Лазарева.

Потом через счета подставных лиц 
деньги оказываются у аферистов, а по-
страдавший даже не получает извеще-
ния, что стал заёмщиком.

— Поскольку большинство людей 
не следят за своей кредитной истори-
ей, о наличии обязательств они узнают 
лишь тогда, когда с их счетов в рамках 
исполнительного производства начи-
нают списывать деньги, — сказала экс-
перт.

А в СРО «МиР» основную пробле-
му видят не в уровне проверки клиен-
тов, а в том, что граждане сами халат-
но относятся к своим персональным 
данным.

�� ПО ПАСПОРТУ И ПО ЛИЦУ

Так что же поменяется? В обновлённых 
базовых стандартах содержится 10 ме-
роприятий (полный список см. ниже 
в справке «Известий») идентификации 
клиентов.

— В частности, следует убедиться 
в действительности паспорта потен-
циального заёмщика, подлинности 
его фотографии в документе, сведений 
о кредитной истории, а также в том, что 
именно он, а не мошенники использу-
ет указанные в заявлении счёт и но-
мер телефона. Например, подлинность 
фото на паспорте МФО могут прове-
рить, запросив фото/видео потенци-
ального заёмщика с паспортом, — рас-
сказали в пресс-службе ЦБ.

При выдаче онлайн-займа МФО 
должна провести не менее пяти меро-
приятий. Правда, стандарт позволяет 
сократить количество обязательных 
мероприятий до трёх, в случае если од-
новременно используются высокотех-
нологичные методы.

— Например, достаточно проверить 
принадлежность счёта, на который 
будут зачисляться средства, клиенту 
и доступ пользователя к номеру мо-
бильной связи, а также проанализиро-
вать использование устройства в сети 
интернет, — сказал Эльман Мехтиев.

Конечно, процесс получения дис-
танционного займа станет более слож-
ным и длительным не только для кре-
дитора, но и для заёмщика. Но, как 
считает Евгения Лазарева, клиент по-
лучит больше гарантий безопасности, 
а у МФО будет меньше издержек. Ведь 
им не придётся выяснять подложность 
займов, списывать внушительные сум-
мы, тратиться на исправления кредит-
ных историй заёмщиков, чьими данны-

ми воспользовались, а также платить 
судебные издержки.

Как сообщили «Известиям» в Цен-
тробанке, если по результатам провер-
ки достоверности данных заёмщика 
МФО видит признаки мошенничества, 
она должна отказать в выдаче онлайн-
займа. Но в случае возникновения со-
мнений может предложить клиенту 
прийти за деньгами в офис организа-
ции, чтобы подтвердить свою личность.

Если МФО будет игнорировать со-
блюдение требований обновлённо-
го стандарта, то СРО применит к ней 
меры вплоть до исключения из своих 
членов. А это, в свою очередь, может 
являться основанием для исключения 
Центробанком компании из государ-
ственного реестра МФО.

Но не только это будет стимулиро-
вать организации выполнять требо-
вания по идентификации клиентов. 
В пресс-службе ЦБ также отметили, 
что с 1 апреля этого года МФО долж-
ны формировать повышенные резер-
вы (99%) по займам, которые получе-
ны на третье лицо. А это уже давление 
на капитал, то есть хорошая экономи-
ческая мотивация ужесточить провер-
ки. Из этих средств организации будут 
платить компенсации пострадавшим.

— Эти две меры в совокупности по-
зволят предотвратить мошенничество 
при получении займов с использова-
нием чужих персональных данных, — 
уверены в Центробанке.

�� НЕ ТЕРЯТЬ БДИТЕЛЬНОСТИ

Представители рынка и эксперты со-
гласны с регулятором. Так, Эльман 
Мехтиев полагает, что в сочетании 
с другими мерами, например намере-
нием Минцифры ввести на портале го-
суслуг обязательную двухфакторную 
идентификацию, новые требования 
позволят свести к минимуму мошен-
нические действия при онлайн-выда-
чах. Евгения Лазарева также не сомне-
вается, что ужесточение параметров 
идентификации заёмщиков в конце 
концов позволит сократить количе-
ство успешных для злоумышленников 
операций, а потери рынка из-за этого 
уменьшатся.

Пауза затянется
На рынке ждут сохранения ключевой в 7,5% пятый раз подряд

Наталья Ильина

Н а заседании совета директоров 
28 апреля ЦБ в пятый раз подряд со-

хранит ключевую ставку на уровне 7,5%, 
следует из консенсус-прогноза «Изве-
стий». Хотя инфляция весной опустилась 
ниже таргета 4%, велики риски роста цен 
в ближайшие месяцы. Среди них — су-
щественное ослабление нацвалюты 
до 80 рублей за доллар, увеличение сто-
имости грузоперевозок и электроэнер-
гии, а также положительная динамика 
зарплат на фоне низкой безработицы. 
По ожиданиям большинства участни-
ков рынка, Банк России сохранит жёст-
кую риторику, а перейти к повышению 
ставки регулятор может уже в июне.

В пользу сохранения ключевой 
на уровне 7,5% на заседании 28 апреля 
высказались все 18 опрошенных «Из-
вестиями» банковских аналитиков. 
Лишь в одной кредитной организа-
ции — крымском РНКБ — допустили не-
значительное повышение ставки. Та-
кое решение регулятор примет пятый 
раз подряд. До этого показатель снижа-
ли больше полугода назад — в сентябре 
2022-го. Ранее на протяжении столь дол-
гого времени ключевая была зафикси-
рована на одном уровне во время панде-
мии: с июля 2020-го по март 2021-го она 
составляла 4,5%.

Решение по ставке Банк России при-
нимает исходя из динамики инфляции. 
В последние месяцы она значительно 
снизилась, составив в годовом выраже-
нии 2,8%, заявил начальник аналитиче-
ского отдела департамента по работе 
на рынках капитала РСХБ Александр 
Фетисов. Он пояснил: сокращение про-
исходит за счёт высокой базы прошло-
го года, когда стоимость товаров и ус-
луг резко подскочила на фоне начала 
спецоперации. Вместе с тем нисходя-
щая динамика цен на продовольствен-
ные товары и на услуги пока не приоб-
рела устойчивой траектории.

Ещё один положительный фактор — 
снижение инфляционных ожиданий. 
По оперативным данным, они сокра-
тились до минимума с марта 2021 года, 
отметили в банке «Санкт-Петербург». 
В ПСБ добавили: в мае не исключён ран-
ний старт сезонной продовольственной 
дефляции на фоне относительно тёплой 
весны и сохраняющихся препятствий 
по экспорту сельхозпродукции.

С другой стороны, есть много значи-
мых проинфляционных рисков, расска-

зала главный аналитик Совкомбанка 
Наталья Ващелюк. В первую очередь это 
ослабление рубля на 25% к основным ва-
лютам с начала декабря прошлого года. 
21 апреля доллар торговался по 81,5 руб-
ля, а евро — по 89,3. Чем ниже курс нацва-
люты, тем дороже обходятся импорт-
ные товары. По ожиданиям аналитиков 
SberCIB Investment Research, этот эф-
фект проявится в третьем-четвёртом 
квартале 2023-го — по мере исчерпания 
запасов товаров 2022 года, а также вос-
становления потребительской актив-
ности.

— Среди других проинфляционных 
факторов — рост стоимости грузопе-
ревозок всеми видами транспорта поч-
ти на 30% год к году и увеличение цен 
на электроэнергию различным потре-
бителям, исключая население (+12% год 
к году). А также — сохранение относи-
тельно высоких зарплат при рекордно 
низкой безработице (3,5% в феврале), — 
сообщила Наталья Ващелюк.

Неоднозначно обстоит ситуация 
и с госбюджетом. В марте он был испол-
нен с небольшим профицитом благода-
ря тому, что расходы казны продолжили 
нормализоваться, отметили в «Тинь-
кофф Инвестициях». С другой стороны, 
согласно оперативным данным Минфи-
на, в апреле расходы увеличились. Рас-
ширение бюджетного дефицита может 
повлечь за собой ужесточение денеж-
но-кредитной политики, напомнила 
аналитик.

Ожидания опрошенных «Известия-
ми» аналитиков относительно дальней-
шей динамики ключевой расходятся. 
Четверо из них прогнозируют, что че-
рез несколько месяцев ЦБ снизит став-
ку. Ещё шесть специалистов ждут жёст-

кого сигнала регулятора и увеличения 
показателя в 2023 году. Остальные не по-
делились мнением относительно после-
дующих изменений.

Шансы на рост ключевой в июне 
остаются повышенными, считают в бан-
ке «Зенит». В «МКБ Инвестициях» пола-
гают, что поднимать ставку ЦБ может 
начать во второй половине года, если 
инфляция будет складываться выше 
прогнозов.

— В одном из своих докладов глава 
Центробанка отметила необходимость 
поддержки промышленности. При этом 
основным инструментом финансиро-
вания у нас остаётся кредитование. 
И в этих условиях доступность заём-
ных средств является одним из важ-
нейших факторов. Кроме того, сберега-
тельная модель поведения у населения 
сейчас преобладает, а потребительская 
активность находится на низком уров-
не, — подчеркнул зампред правления 
Абсолют-банка Антон Павлов.

В таких условиях рост ставок — неже-
лательный сценарий, констатировал он.

Выжидательная позиция регулятора 
позволит сохранить доступность кре-
дитных ресурсов для экономических 
агентов, но при этом не будет способ-
ствовать монетарному разгону инфля-
ции, согласны в банке «Хоум Кредит».

Предстоящее заседание ЦБ — опор-
ное: на нём будут представлены обнов-
лённые макропрогнозы, напомнил ви-
це-президент банка «Дом.РФ» Игорь 
Кузавов. По его прогнозам, регулятор 
сохранит свои ожидания по инфляции 
(5–7% в 2023-м), сузит диапазон сред-
ней ключевой ставки (с 7–9 до 7,1–8,3%) 
и улучшит цифры по изменению ВВП 
в этом году.
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Тонкости  
на стройке
Девелоперам в новых субъектах 
хотят дать льготы

A Послабления будут действо-
вать до 2050 года. Чтобы полу-

чить статус участника зоны, предприни-
матели обязаны быть зарегистрированы 
в новых субъектах или иметь филиал там.

На этом фоне логично и субсидировать 
ставку по кредитам проектного финанси-
рования для девелоперов, считает Алек-
сандр Аксёненко.

По мнению члена генерального сове-
та «Деловой России» Алексея Порошина, 
инициатива логичная и верная, особенно 
для Луганской области. Луганск находит-
ся на подъёме экономической активности, 
постепенно восстанавливается, туда при-
ехало много беженцев из других регио-
нов, пояснил он.

— Нужно поддержать девелоперов, 
готовых строить в регионе, в том числе 
низкими ставками для того, чтобы мак-
симально быстро восстановить инфра-
структуру, пригодную для качественной 
жизни людей, — считает он.

Сейчас в восстановлении новых субъ-
ектов принимают участие 74 подрядные 
организации и регионы всей России в рам-
ках шефской помощи. Особенно актив-
но — 56 субъектов. Из крупных девело-
перов стройкой занимается, например, 
публично-правовая компания «Единый 
заказчик в сфере строительства». В целом 
у организации сейчас в работе на этих тер-
риториях более 2,6 тыс. жилых и социаль-
ных объектов.

Переориентирование других россий-
ских застройщиков и выстраивание ло-
гистики потребуют от них существенных 
дополнительных затрат, отметил дирек-
тор по продажам федеральной компании 
«Этажи» Сергей Зайцев. А более дешёвые 
кредитные ресурсы смогут хотя бы ча-
стично их компенсировать, создав стимул 
для выхода на эти территории, считает он.

— Интерес девелоперов будет зави-
сеть от ряда факторов: стабильности 

в мерах стимулирования спроса на но-
вое жильё, отсутствия административ-
ных барьеров, механизма выделения зе-
мельных участков под строительство 
и обеспечения их инфраструктурой 
и так далее, — сказал Сергей Зайцев.

По словам представителя одного 
из крупных девелоперов, инициатива по-
ложительно отразится на темпах строй-
ки и ускорит процессы пополнения жи-
лого фонда.

— В ближайшие годы рынок недвижи-
мости в новых регионах ждёт строитель-
ный бум: объёмы восстановления инфра-
структуры весьма внушительны. Кроме 
того, на присоединённых территориях 
будет превалировать доля госзаказа, — 
сказал собеседник редакции.

В первую очередь эта мера заинте-
ресует компании, имеющие успешный 
опыт реализации мало- и среднеэтаж-
ных проектов экономкласса с чисто-
вой отделкой квартир, считает дирек-
тор по развитию компании «Метриум» 
Наталья Сазонова. По её мнению, имен-
но такие жилые комплексы будут вос-
требованы среди покупателей в новых 
регионах. Вероятнее, на рынки Дон-
басса выйдут девелоперы из соседних 
субъектов, так как им проще органи-
зовывать логистические цепочки, до-
бавила она.

В рамках специальной экономиче-
ской зоны там также необходимо разви-
тие доступного промышленного кредита 
на принципах двухконтурной экономики 
через проектное финансирование, счи-
тает первый заместитель председате-
ля комитета ГД по строительству и ЖКХ 
Владимир Кошелев. Для этого требует-
ся появление госкорпорации «Банк про-
мышленных инвестиций», которая зай-
мётся кредитованием промышленных 
и инфраструктурных проектов по ставке 
не выше 2% годовых, пояснил он.
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Ипотека длиною в жизнь

Наталья Мильчакова

Аналитик 

Ц ены на жильё в России растут бы-
стрее, чем доходы населения, а для 

того чтобы накопить на квартиру в но-
востройке, нужно всё больше времени, 
заявили на днях в ЦБ. Там подчеркнули: 
несмотря на появление льготных ипо-
течных программ, а также предложе-
ний с нулевой ставкой от застройщиков, 
в конечном итоге приобрести недвижи-
мость легче не становится.

Пока одни видят в льготной ипоте-
ке под 8%, которую продлили до сере-
дины 2024 года, исключительно плю-
сы в виде содействия государства 
в обеспечении граждан доступным 
новым жильём, другие предупрежда-
ют о рисках программы. Рассмотрим 
аргументы обеих сторон.

Реальные доходы россиян 
в 2022 году из-за экономических по-
трясений и весеннего обвала руб-
ля сократились, по данным Росста-
та, на 1%. Вроде бы, ненамного. Но, 
с другой стороны, расти они нача-
ли после почти семилетнего спа-
да только в 2021-м. Следовательно, 
не у такого большого числа граждан 
имеется возможность даже взять 
ипотеку и её своевременно обслу-
живать, не говоря уже о том, чтобы 
приобрести жильё на свои средства.

Без льготной ипотеки спрос в РФ 
на новостройки, как оценивали экс-
перты по недвижимости, может со-
кратиться на 25–50%. Если это про-
изойдёт, то будут отложены или 
даже окажутся нереализованны-
ми многие запланированные уже 
в этом году проекты в строитель-
стве.

Действительно, есть небеспоч-
венные опасения, что сохранение 
льготной ипотеки может провоциро-
вать ценовые перекосы. Однако за-

облачного роста стоимости жилья 
точно ждать не стоит, поскольку для 
этого нужен скачок спроса, которо-
го не предвидится. Застройщики это 
понимают и задирать ценник объек-
тов не собираются.

При этом отмена этой програм-
мы понизит спрос на стройматериа-
лы, технику, оборудование, мебель. 
А это всё негативно влияет на ди-
намику промышленного производ-
ства и ВВП. Рынок жилья, особенно 
нового, во многих странах — опере-
жающий индикатор экономики. Та-
ким образом, если затормозится рост 
рынка новостроек, значит, и от ВВП 
в 2024 году каких-либо впечатляю-
щих результатов ждать не придётся. 
А правительство и ЦБ прогнозируют, 
что именно в следующем году нач-
нётся его восстановление.

В субсидировании государством 
части рыночной процентной ставки 
банков по ипотечным кредитам нет 
ничего неэффективно-популистско-
го. Это не «раздача денег с вертолё-
та», которая в итоге приводит толь-
ко к завышенной инфляции. Между 
тем в ЕС и США правительства со-
вершенно не стесняются прибе-
гать к субсидиям из бюджетов или 
из специально созданных госфондов 
для бизнеса и физлиц, пострадавших 
от каких-либо внешних вызовов или 
столкнувшихся с ухудшением свое-
го финансового положения. В России 
же государство субсидирует только 
часть процентной ставки.

Беспокойства относительно кре-
дитного пузыря, хотя небезоснова-

тельны, выглядят сильно преувели-
ченными. Прежде всего потому, что 
в РФ, в отличие от США и некоторых 
других стран G7, не так сильно рас-
пространено приобретение жилья 
с инвестиционными целями, то есть 
исключительно ради перепродажи. 
Недвижимость — это намного менее 
ликвидный актив по сравнению с ва-
лютой, ценными бумагами и золотом. 
Да и средства на то, чтобы покупать 
квартиры с инвестиционными целя-
ми, есть у очень небольшого числа 
россиян.

А просрочки, которые составля-
ют не более 9% от общего портфеля 
долгов физлиц, в основном относят-
ся к необеспеченным займам и кре-
дитным картам, но не к ипотеке. 
В общем пузырь на рынке жилья мо-
жет надуться, но, для того чтобы это 
произошло, необходимо, чтобы жи-
лищные ссуды стали ещё более до-
ступными для подавляющего боль-
шинства россиян, чем сегодня.

На наш взгляд, нет нужды беспо-
коиться, что государство отменит 
льготную ипотеку только потому, 
что дефицит бюджета в 2023-м гро-
зит выйти за запланированные рам-
ки. Если бы это было так, программу 
на текущий год просто не продли-
ли бы. Поскольку и средства в феде-
ральном бюджете есть, и государ-
ство должно выполнять социальные 
обязательства перед гражданами, 
на наш взгляд, останется возмож-
ность и для сохранения условий без 
изменений даже после середины 
2024 года.

 Экономика и бизнес

Просто убавь воды
В РФ придумали новую технологию сушки мяса и овощей

Мария Недюк

Российские специалисты разрабо-
тали новую технологию сушки ово-

щей, фруктов, ягод, мясных, молочных 
и других продуктов. Процесс происхо-
дит в вакууме при температуре око-
ло 40 °C, что позволяет сохранить все 
полезные вещества. С помощью этой 
методики можно сократить продол-
жительность процесса, значительно 
снизить затраты, а также производить 
новые кулинарные изделия. Эксперты 
по нутрициологии считают, что такой 
способ будет особенно хорош для при-
готовления мяса, так как устраняются 
два основных фактора окисления холе-
стерина: кислород и жар. Однако пока 
технология относится к лабораторным 
и ещё не внедрена в производство.

�� ПИЩА ДЛЯ ВАКУУМА

Российские учёные разработали уни-
кальную — низкотемпературную ва-
куумную — технологию для береж-
ной сушки овощей, фруктов, молока, 
мяса, мёда и других продуктов. В от-
личие от классической сублимаци-
онной, по которой сейчас производят 
большинство высококачественных 
сухих продуктов, она позволяет со-
кратить продолжительность про-
цесса, значительно снизить затраты 
и расширить ассортимент изделий. 
Об этом «Известиям» рассказал ру-
ководитель лаборатории ВНИИ хо-
лодильной промышленности Феде-
рального научного центра пищевых 
систем им. В.М. Горбатова Николай 
Каухчешвили.

— Сейчас в промышленности ис-
пользуют тепловую сушку. Либо ин-
фракрасную, либо на пару, либо греют 
электричеством. Всё это происходит 
при температурах свыше 90 °C. Нежное 
сырьё, например высоковитаминные 
овощи и фрукты, теряет свои свойства. 
Тот же витамин C пропадает, — расска-
зал учёный.

Существует метод сублимацион-
ной вакуумной сушки, но для его ре-
ализации необходимо использовать 
морозильные камеры и другое холо-

дильное оборудование, что, естествен-
но, удорожает производство. По новой 
технологии специалисты могут обе-
звоживать продукты, минуя процесс 
предварительного замораживания, 
при этом также сохраняя весь полез-
ный нутриентный состав, подчеркну-
ли разработчики.

Ещё новая технология интересна 
тем, что производитель может регу-
лировать значения конечной влажно-
сти готового продукта, то есть менять 
органолептические свойства одного 
и того же изделия.

— Мы же можем получить продукт 
как сухарь, так скажем, по твёрдости 
и как сырокопчёную колбасу. И в этом 
тоже свой плюс в зависимости от того, 
что мы хотим получить, — подчеркнул 
Николай Каухчешвили.

�� КРИСТАЛЛИЧЕСКАЯ 
СГУЩЁНКА

При новой методике можно сорвать 
овощи прямо с грядки и в таком виде 
положить их в вакуумную камеру. Тем-
пература в ней держится около 40 °C, 
что позволяет не только сохранить все 
полезные свойства, но и натуральные 
качества плода. Таким же способом 
можно заготавливать котлеты, различ-
ные снеки, блюда с гарниром, в кото-

рые нужно будет просто добавить тё-
плую воду для приготовления, и даже 
сыры.

Технология низкотемпературной 
вакуумной сушки позволяет полу-
чать из жидких или пастообразных 
продуктов кристаллическую или по-
рошкообразную структуру высушен-
ного изделия, что очень удобно при его 
применении. Это достигается путём 
резкого изменения величины вакуума 
в строго определённый момент.

Например, учёные уже получили па-
тенты на кристаллическую сгущёнку 
и мёд, которые удобно брать с собой 
в виде гранул. Такие продукты будет 
очень полезны для полярников в ус-
ловиях Арктики и других специали-
стов, работающих в экстремальных 
условиях, считает профессор кафе-
дры Э-4 МВТУ им. Н.Э. Баумана Гали-
на Гончарова.

Ещё один плюс технологии — низкие 
по сравнению с классической сушкой 
энергозатраты, так как на производ-
стве не нужно поддерживать высокие 
температуры.

По словам эксперта, это более мед-
ленная, более щадящая обработка. 
И поэтому у неё больше возможностей.

— Когда мы смотрели графики до-
ведения одного и того же продук-
та до готовности, неважно, что это — 

жидкое, густое или твёрдое, если 
брать длительность процесса, то низ-
котемпературная вакуумная сушка 
гораздо быстрее. Например, 120 ми-
нут против 300, — рассказала Гали-
на Гончарова.

�� СУШЁНЫЙ АНТИОКСИДАНТ

Человечество давно уже занимает во-
прос, как наиболее эффективно и дол-
го сберегать продукты, в то же время 
сохраняя их пользу. Обезвоживание 
сырья, или по-простому сушка, — один 
из наиболее популярных и действен-
ных способов. Дело в том, что невы-
сокое температурное воздействие 
позволяет сберечь максимальное ко-
личество витаминов в доступности 
для организма, рассказал основатель 
и преподаватель NSA, практикующий 
нутрициолог Станислав Шереметьев. 
В первую очередь это касается витами-
на C, который разрушается при темпе-
ратуре выше 90 °C.

— Дегидратация мяса с помощью 
низких температур — один из вариан-
тов избежать процесса окисления мо-
лекул холестерина, входящих в состав 
мясных изделий, который происходит 
под воздействием кислорода и высо-
кой температуры. При низкотемпера-
турной вакуумной сушке устраняются 
два основных фактора, воздейству-
ющих на окисление холестерина 
в мясных продуктах: кислород и жар. 
Их отсутствие позволяет сохранить 
холестерин в неокисленной форме 
и избежать негативного воздействия 
на липидный профиль человека. Важ-
но также сказать об антиоксидантном 
потенциале (потенциал противодей-
ствия старению организма) сушеных 
продуктов, обработанных с помощью 
низкотемпературной вакуумной суш-
ки, — подчеркнул эксперт.

Сейчас специалисты из ВНИИ холо-
дильной промышленности Федераль-
ного научного центра пищевых систем 
имени Горбатова ищут промышленных 
партнёров для запуска производства 
по новой технологии. Пока она доступ-
на только в лаборатории, и купить при-
готовленные по ней продукты нельзя.
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Вакуумная сушка при 40 °C сохраняет полезные свойства продуктов (на фото — 
специалист ВНИИ холодильной промышленности Николай Каухчешвили)
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пленных данных о работе автомати-
ки на железной дороге у этих игроков 
больше, добавил он.

По словам президента Националь-
ного исследовательского центра пе-
ревозок и инфраструктуры Павла 
Иванкина, несмотря на схожесть са-
мих технологий, области их примене-
ния различаются: продукт Cognitive 
направлен на организацию местной 
работы на станциях, а разработка НИ-
ИАСа — это режим автопилотного ве-
дения поезда в рамках организации 
магистрального движения.

— НИИАС недавно испытал в режи-
ме эксперимента свою технологию 
на «Ласточках» на МЦК. Машинист-
диспетчер удалённо (не из кабины) 
провёл сразу два электропоезда. Эта 
разработка предполагает беспилот-
ное движение состава между разными 
станциями и в увязке со всеми осталь-
ными поездами, а также с учётом ча-
стых остановок на посадку и высадку. 
То есть инженерия у этих двух проек-
тов одинаковая, но разные требования 
к безопасности. Ведь внутри станции 
более медленные скорости движения, 
поэтому скорость реакции машинно-
го зрения на внезапно появившегося 
человека не так критична. При этом 
я не исключаю, что в какой-то мо-
мент эти два проекта придут к уни-
фикации, — поделился мнением Па-
вел Иванкин.

Эксперт считает, что в конечном 
итоге РЖД и Cognitive договорятся 
о стоимости закупки, но этот вопрос 
должен будет теперь одобрить совет 
директоров РЖД, то есть кабмин.

— В любом случае потребуется до-
полнительное финансирование, ведь 
на доработку пульта НИИАСа тоже 
нужны будут средства, только это уже 
будут деньги РЖД. Я думаю, стороны 
найдут консенсус. Может быть, за счёт 
сокращения объёма поставки, — доба-
вил эксперт.

Павел Иванкин также предположил, 
что стоимость комплексов Cognitive 
Rail Pilot могла вырасти из-за удоро-
жания комплектующих: вероятно, 
разработчик изначально опирался 
на комплектующие из Европы, а по-

сле введения санкций затраты на па-
раллельный импорт или на сертифи-
кацию альтернативной компонентной 
базы выросли, предположил эксперт.

ТМХ ИС сегодня готова предложить 
заказчикам широкий спектр решений 
в сфере автоведения поездов — систе-
му обнаружения препятствий и сис-
тему дистанционного видеоконтроля 
при движении вагонами вперёд, сооб-
щил «Известиям» гендиректор компа-
нии Андрей Романчиков.

— Спрос на такие решения есть: в на-
чале 2023 года мы заключили контракт 
на поставку системы дистанционного 
видеоконтроля с одним из крупней-
ших угледобывающих предприятий 
Казахстана. До конца года планируем 
подписать соглашение на поставку 
комплексного решения, интегрирую-
щего функции всех перечисленных си-
стем, с крупным промышленным пред-
приятием из РФ, — уточнил он.

В целом вопросы сроков внедрения 
беспилота на железной дороге сейчас 
находятся не в техзоне (даже компо-
нентная база заменяема достаточно 
быстро), а в сфере накопления дан-
ных и подготовленности норматив-
ного поля, продолжает Сергей Белов. 
В прошлом году автоматизация под-
вижного состава стала допускаться 
правилами технической эксплуата-
ции железных дорог России, сейчас 
идёт работа над стандартами по тре-
бованиям к надёжности и безопасно-
сти такого движения.

Следующий важнейший этап  — 
включение возможности беспилотной 
работы в техрегламенты Таможенно-
го союза. Прохождение всех этих про-
цедур небыстрое, так как требуются 
согласования на наднациональном 
уровне. На инфраструктуре необще-
го пользования (например, заводские 
пути) беспилот может работать уже се-
годня, на путях общего пользования 
внедрение возможно в ближайшее 
время при закреплении за определён-
ным полигоном статуса «технологи-
ческой песочницы», полагает Сергей 
Белов. Ещё более масштабное внедре-
ние возможно только через пять лет, 
заключил эксперт.
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В темноте и не в обиде 
В ГД хотят разрешить тонировку боковых  
стёкол автомобилей

Наталья Башлыкова,  
Анастасия Львова

В Госдуме выступили с инициативой 
снять ограничения по тонировке пе-

редних боковых стёкол машин, но сохра-
нить запрет в отношении лобового стекла. 
Такой законопроект подготовила к вне-
сению в Госдуму фракция ЛДПР. Его авто-
ры объясняют необходимость защитой 
пассажиров от прямых солнечных лучей, 
а также снижением температуры вну-
три салона. Инициативу поддерживают 
во Всероссийском обществе автомобили-
стов, отмечая, что кондиционер в машине 
могут позволить себе далеко не все води-
тели. Впрочем, эксперты видят у законо-
проекта как плюсы, так и минусы: летом 
тонировка действительно будет полезна, 
но зимой, когда световой день короче, она 
может негативно сказаться на безопасно-
сти движения.

Фракция ЛДПР подготовила к внесе-
нию в Госдуму поправки к КоАП, кото-
рые предусматривают отмену штрафа 
500 рублей за тонировку передних боко-
вых стёкол автомобиля.

«Тонирование допускается во мно-
жестве стран, что неудивительно. Во-
первых, оно защищает от прямых сол-
нечных лучей, отрицательно влияющих 
на зрение водителя, что влияет и на без-
опасность дорожного движения, исклю-
чает ослепление солнечными лучами. Во-
вторых, снижает температуру нагрева 
салона», — говорится в пояснительной за-
писке, которая имеется в распоряжении 
«Известий».

В документе отмечается: в жаркую по-
году использование кондиционера в ма-
шине существенно увеличивает расход 
топлива. Однако многие водители в целях 
экономии им не пользуются, что отри-
цательно сказывается на самочувствии 
и, как считают авторы, может привести 
к аварийной ситуации на дороге.

В связи с этим авторы законопроек-
та предлагают предоставить водителям 
возможность использовать тонировку 
на передних боковых стёклах. Но при 
этом они считают обязательным сохра-
нение запрета в отношении лобового 
стекла.

«Необходимо, чтобы осталась воз-
можность просматривания салона извне 
с целью определения ситуаций, которые 
могут быть потенциально опасными. Не-
редки случаи, когда водителям требует-
ся срочная медпомощь либо когда они 
сами демонстрируют неадекватное по-
ведение, и в таких случаях инспекторы 
ГИБДД должны иметь возможность выяв-
лять и пресекать подобные ситуации», — 
подчёркивается в документе.

— Штрафы за тонировку стёкол вызы-
вают в нашей стране много споров и раз-
ногласий среди водителей. Зачастую это 
лишний повод для проверки автомобиля 
инспекторами ГИБДД, а это благодатная 
почва для злоупотреблений со стороны 
органов власти, — пояснил «Известиям» 
зампред фракции ЛДПР, один из авторов 
законопроекта Ярослав Нилов.

По его словам, законопроект подго-
товлен в целях создания более комфорт-
ных условий для водителей, но при этом 
сохраняется и возможность контроля 
со стороны уполномоченных органов.

В комитете ГД по транспорту «Извес-
тиям» сообщили, что внимательно изу-

чат законопроект, как только он посту-
пит в Госдуму.

«Известия» направили запрос в Мин-
транс и ГИБДД.

Эксперты оценивают инициативу 
по-разному.

— Это логичная идея. Из-за солнеч-
ных лучей многие водители вынуждены 
сегодня ездить в тёмных очках. Конеч-
но, если бы такие тонированные стёкла 
появились, то сидеть за рулём было бы 
гораздо комфортнее, — заявил «Извес-
тиям» заместитель председателя Все-
российского общества автомобилистов 
Николай Матвеев.

По его словам, ничего критичного 
в том, если такая тонировка появится, 
нет ни для водителей, ни для сотрудни-
ков ГИБДД.

— Не думаю, конечно, что это сильно 
повысит безопасность. Но людям дей-
ствительно будет легче, ведь кондици-
онер — очень дорогое удовольствие, по-
этому позволить его себе могут далеко 
не все, — пояснил эксперт.

Вице-президент Национального ав-
томобильного союза Антон Шапарин 
согласен с тем, что некоторым автолю-
бителям, особенно в южных регионах 
РФ, инициатива понравится. Однако 
в целом, по его мнению, проблемы как 
таковой тут нет — вопрос решается пу-
тём надевания солнцезащитных очков, 
если водителю слишком светло в сало-
не. При этом в вечернее время тониров-
ка, напротив, может помешать запарко-

ваться, так как в задних зеркалах ничего 
не будет видно.

— В целом же надо признать, что мода 
на тонированные машины постепенно 
проходит. Сейчас владельцы всё боль-
ше ездят на вообще незатонированных 
автомобилях, предпочитая так называ-
емый clean look — то есть максимально 
утончённый тюнинг, аккуратный салон 
и внешний вид и так далее. И мода на то-
нировки проходит не только в России, — 
полагает эксперт.

При этом, по его мнению, в односто-
роннем порядке РФ вряд ли сможет при-
нять решение об отмене тонировки, так 
как эти вопросы регулируются норма-
ми техрегламента Таможенного союза.

Независимый автоэксперт Вячеслав 
Чулков считает: летом такая тонировка 
действительно будет полезна. При этом 
зимой, когда световой день короче, она 
может негативно сказаться на безопас-
ности движения, пояснил он «Извести-
ям».

Сон в муку 
Почему водители игнорируют прибор, контролирующий время их работы

Роман Солдатов

Т ранспортные компании и водители 
пренебрегают использованием тахо-

графов — систем слежения за режимом 
работы и состоянием шофёров. На по-
добные случаи приходится 58 тыс. поч-
ти из 70 тыс. нарушений, которые выя-
вил Ространснадзор в 2022 году. Правила 
дорожного движения запрещают нахо-
диться за рулём более 56 часов в неде-
лю, но отследить их соблюдение сложно 
из-за неработающих или отсутствующих 
тахографов. Опрошенные «Известиями» 
эксперты считают, что количество таких 
нарушений гораздо больше, и напоми-
нают: тахографы помогают предотвра-
тить ДТП, когда дальнобойщики засы-
пают в рейсе.

�� САМЫЕ ЧАСТЫЕ НАРУШЕНИЯ

За 2022 год специалисты Ространснадзо-
ра зафиксировали 69,6 тыс. нарушений 
режима труда и отдыха водителей, и это 
только при совершении международ-
ных перевозок, сообщили «Известиям» 
в ведомстве. Более чем 80% из них свя-
зано с отсутствием контроля над состо-
янием водителей во время рейса.

Согласно постановлениям пра-
вительства и приказу Минтранса, 
в салонах автомобилей массой от 3,5 т 
и автобусах должны быть установлены 
тахографы — специальные приборы, ко-
торые регистрируют скорость передви-
жения автомобиля, его маршрут, время 
работы и отдыха водителя. Кроме того, 
тахограф позволяет дистанционно от-
слеживать простои машины, несанк-
ционированный расход топлива и от-
клонения от маршрута.

— В 2022 году было зафиксировано 
58,1 тыс. нарушений по ст. 11.23 КоАП 
РФ  — «Управление транспортным 
средством без тахографа либо с на-
рушением требований по его исполь-
зованию», — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Ространснадзора.

По данным ГИБДД, в 2022 году в Рос-
сии произошло 17,6 тыс. ДТП с участи-
ем грузовых автомобилей. Российский 
союз автостраховщиков заявлял: води-
тели фур в России в 2022-м становились 
виновниками ДТП примерно в 1,7 раза 
чаще других участников движения.

Большое количество ДТП происхо-
дит из-за того, что водители засыпают 
за рулём, обратил внимание автомо-
бильный эксперт, майор ГИБДД в от-
ставке Виктор Кондрашин.

— Самое страшное, что человек за ру-
лём не замечает, как засыпает: первые 
несколько секунд он всё ещё видит 
дорогу, — сказал он. — А когда про-
сыпается, то как повезёт: в лучшем 
случае он проснётся по ходу движе-
ния. Но в худшем — грузовик попадёт 
на встречную полосу.

�� НАРУШЕНИЙ БОЛЬШЕ

Член общественного совета при Ро-
странснадзоре Владимир Матягин от-
метил: когда Ространснадзор даёт дан-
ные по международным рейсам, «в том 
числе учитываются и поездки по Рос-
сии соответственно». Но, по его мне-
нию, количество выявленных наруше-
ний должно быть гораздо выше.

— Достаточно поделить 70  тыс. 
на 365, и мы получим в день всего око-
ло 190 нарушений. Получается, что поч-
ти все перевозчики законопослуш-

ные? Такой показатель может говорить 
о низкой эффективности надзорных ор-
ганов, — заявил «Известиям» эксперт.

Заниженным назвал количество на-
рушений и координатор московского 
отделения Объединения перевозчиков 
России Сергей Рудаметкин. Он отме-
тил, что низкие ставки штрафов про-
воцируют на ухищрения.

— Водители вынуждены нарушать 
режим, так как часовой ставки у меж-
дугородных перевозчиков нет, кро-
ме того, нет минимального её порога. 
И чтобы заработать, приходится нару-
шать, — рассказал «Известиям» эксперт.

Он привёл в пример ситуацию, ког-
да водитель вынужден всего за сутки 
перевезти груз из Москвы в Красно-
дар: если он остановится для отдыха, 
то не уложится в срок, что грозит фи-
нансовыми потерями.

— Вторая причина — плохо развитая 
инфраструктура для отдыха, — указал 
Сергей Рудаметкин. — Количества ох-
раняемых стоянок недостаточно для 
того, чтобы человек нормально отдо-
хнул. Большую грузовую фуру невоз-
можно просто поставить на обочине, 
так как это небезопасно.

О том, что для водителей фур при-
оритетом является не безопасность, 
а сроки выполнения заказа, заявил 
и член общественного совета ГУ МВД 
России по Москве Пётр Шкуматов.

— Компании ставят перед води-
телями планы по суточному про-
бегу,  — рассказал он.  — Если чело-
век по какой-то причине, например 
из-за пробки или поломки, не смог про-
ехать плановое расстояние, то его мо-
гут оштрафовать. Это и провоцирует 
нарушения режима работы.

�� ШТРАФЫ И КАЛИБРОВКА

Тахограф — это удобный и необходи-
мый для водителя прибор, но пробле-
ма заключается в его стоимости, счи-
тает Сергей Рудаметкин.

— Его приобретение и установка 
обойдутся в 40–50 тыс. рублей, — ска-
зал он. — Понятно, что эти траты никто 
не будет компенсировать. Кроме того, 
тахограф необходимо калибровать, де-
лается это раз в год и тоже стоит денег.

Выезд без тахографа или с наруше-
нием его работы обходится водителю 
в 3–5 тыс., таков размер штрафа, про-
писанный в КоАП. За несоблюдение ре-
жима труда и отдыха он составляет 1,5–
2 тыс. рублей. Эти суммы меньше, чем 
за задержку груза, но подобное халат-
ное отношение к состоянию людей бу-
дет приводить к ухудшению аварийной 
ситуации, считает Виктор Кондрашин.

В прошлом году водители не соблю-
дали не только режим работы и отды-
ха и требования по наличию и функ-
ционированию тахографов, указал 
Ространснадзор. Так, почти 14 тыс. на-
рушений касалось отсутствия знаков 
госрегистрации на транспортных сред-
ствах и прицепах, а также документов 
на перевозимый груз или списков пас-
сажиров.

— Было зафиксировано 7,7 тыс. нару-
шений, относящихся к невыполнению 
законного требования сотрудника по-
лиции, должностного лица таможенно-
го органа или иных ответственных лиц 
об остановке транспортного средства, — 
добавили в ведомстве.

Ещё 1,6 тыс. нарушений касалось от-
сутствия или ошибок в разрешитель-
ных документах.

Общество

« МОДА НА ТОНИ-
РОВАННЫЕ МА-
ШИНЫ ПОСТЕ-

ПЕННО ПРОХОДИТ. СЕЙЧАС 
ВЛАДЕЛЬЦЫ ВСЁ БОЛЬ-
ШЕ ЕЗДЯТ НА ВООБЩЕ НЕ 
ЗАТОНИРОВАННЫХ АВ-
ТОМОБИЛЯХ, ПРЕДПОЧИ-
ТАЯ CLEAN LOOK — ТО ЕСТЬ 
МАКСИМАЛЬНО УТОНЧЁН-
НЫЙ ТЮНИНГ
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ЗВЁЗДНЫЙ РЕСЁРЧ

З вёзды собрались на белой вече-
ринке, которая традиционно про-

ходит во время ММКФ. На ней вручили 
премию «Аванс» самым перспектив-
ным молодым актёрам. «Известия» по-
бывали на съёмках нового клипа пе-
вицы ТО-МА: площадку стилизовали 
под старый цирк. Участники группы 
HammAli & Navai рассказали о подго-
товке к первому стадионному концер-
ту. По «Сумеркам» могут снять сериал, 
а с Алека Болдуина сняли обвинения 
в непредумышленном убийстве. «Из-
вестия» рассказывают о самом ин-
тересном из жизни знаменитостей 
и светских мероприятиях прошлой 
недели.

�� БЕЛЫЙ ПРИЁМ

Открытие 45-го Московского между-
народного кинофестиваля состоялось 
20 апреля в столице. И если для выхода 
на красную ковровую дорожку боль-
шинство артистов отдали предпочте-
ние чёрному цвету, то на следующий 
день они облачились в total white. Та-
кой дресс-код действовал на вече-
ринке, которую традиционно в рам-
ках ММКФ проводит «Кинорепортёр».

— Наконец закончилась эта черно-
та, эта мгла! Я по жизни обожаю бе-
лый с добавлением красного. Сегодня 
здесь такой белый день — чудо! — вос-
клицала народная артистка РСФСР 
Анна Шатилова.

Журнал собрал звёзд российско-
го кино, театра и телевидения, чтобы 
вручить юбилейную, десятую премию 
«Аванс» самым перспективным моло-
дым российским актёрам. Хозяйкой 
вечера стала основатель и главный 
редактор издания Мария Лемешева.

— Многие артисты становятся звёз-
дами с такой неуловимой харизмой, 
которая будто витает вокруг. Они 
даже сами, может быть, не понимают 
этого, потому что молодые ещё. И нам 
надо уловить этот момент, — сказала 
она. — Мне кажется, это очень важно — 
на старте дать почувствовать артисту, 
что он нужен, любим, важен. Это наша 
миссия.

В разные годы «Аванс» получали 
Милош Бикович, Ирина Старшенба-
ум, Тихон Жизневский и другие, тог-
да ещё начинающие актёры. В этот 
раз награда досталась звезде сериа-
ла «Алиса не может ждать» Елизаве-
те Ищенко и Кузьме Котрелёву, зна-
комому зрителю по сериалам «ЮЗЗЗ» 
и «Кафе “Куба”».

После завершения торжественной 
церемонии вечеринка продолжилась 
в ритме танца под песни Люси Чебо-
тиной, Лизы Гинзбург и IVAN.

Белый дресс-код поддержали Алек-
сей Чадов и Агния Дитковските, Ели-
завета Арзамасова, Олеся Судзилов-
ская, Виталий Гогунский, Ида Галич, 
Анастасия Резник и другие гости. 
Впрочем, были и те, кто не последовал 
рекомендации организаторов: Влади-
мир Мединский и Сергей Гармаш, на-
пример, появились в тёмных костюмах.

�� СЪЁМКИ КЛИПА 
 ПЕВИЦЫ ТО-МА

Воздушные гимнасты, фокусники, 
змея, ворон, чёрт с рогами и ТО-МА, 
увешанная ножами, — певица готовит 
клип в стиле старого мрачного цирка 
на свою новую песню «А он». Режиссё-
рами выступили Саша Сахарная и Ни-
колай Французов, которые работали 

со многими известными артистами. 
Например, они сняли клип на сингл 
«Кукла» группы Artik & Asti.

Съёмки проходили во «Дворце 
на Яузе». Внутри художники созда-
ли несколько разных локаций. Одна 
из них — кабинет психотерапевта, ко-
торый больше походил на пыточную 
из фильма ужасов. Внутри кресло 
с ремнями для пациента и полиэти-
лен вместо стен. По сюжету героиня 
приходит на приём, а оттуда мистиче-
ским образом попадает в цирк. На сце-
не снимали её появление — сквозь 
дым в огромной прозрачной шкатул-
ке в платье с пришитыми к нему анти-
кварными ножами. Вес наряда — око-
ло 15 кг.

— Платье мы создавали специально 
для этой съёмки, вдохновившись ра-
ботами турецкого дизайнера. Я стоя-
ла много часов на примерке в кузнице, 
когда эти ножи изгибали, потом мы вы-
меряли, как они должны лечь на моём 
теле, — рассказала «Известиям» певица.

На всё — от задумки до выхода кли-
па — уходит много времени. Только 
подготовка заняла несколько меся-
цев. А релиз видео — в июне.

— Люди привыкли не заморачивать-
ся: машину поставил, девушки танцу-
ют... А здесь хотелось прям всё выве-
рить, мне по-другому неинтересно. 
Я делаю то, что потом получает миро-
вые награды. Это точно не тренд. Это 
скорее исключение и желание при-
близить наш российский шоу-биз-
нес к мировому, показать, что мы мо-
жем сделать не хуже. Это абсолютно 
зарубежный формат, когда ты долго 
готовишь, продумываешь особенную 
историю, ни на что не похожую, как, 
например, в клипах Мадонны, Брит-

ни Спирс, Бейонсе, — рассказал «Извес-
тиям» продюсер Николай Степанов.

�� СТАДИОННЫЙ КОНЦЕРТ 
HAMMALI & NAVAI

«Пустите меня на танцпол», «Девочка-
война», «Птичка» и другие хиты груп-
пы HammAli & Navai 29 апреля прозву-
чат на «ВТБ Арене». Группа впервые 
даст сольный концерт на стадионе. 
С ними выступят и приглашённые арти-
сты — Баста, Мари Краймбрери, Macan. 
А к команде музыкантов присоединит-
ся виолончелист из Колумбии Анджело 
Торрес, который выступал с Шакирой.

— Я очень рад и в восторге, что полу-
чился контакт с группой. Буду сильно 
стараться играть по-колумбийски кра-
сиво, — сказал он «Известиям».

Сами рэперы говорят, что особен-
ных эмоций в связи с масштабом соль-

ника не испытывают, потому что для 
них это в первую очередь встреча 
со слушателями и неважно, пройдёт 
она в небольшом зале или на стадионе.

— Разница только в техническом 
плане. Сейчас подготовка более се-
рьёзная — нужно всех разместить, 
обеспечить хорошим звуком, — ска-
зали они.

Во время очередной репетиции ар-
тисты рассказали журналистам, как 
настраиваются на выступление и что 
можно найти в их гримёрке.

— Колонка. Наваи очень любит ста-
вить песни, петь, беситься, веселиться, 
чтобы подготовиться, поднять эмоци-
ональный уровень. Здоровое питание 
у нас стоит, чтобы на ночь не наедать-
ся. Мы за пять лет гастролей, из-за того 
что постоянно на ночь ели не очень 
здоровую пищу, посадили здоровье, 
и с возрастом это замечаешь, и сейчас 

на ночь едим творожок. Я похудел. Мне 
нравится в таком состоянии, — расска-
зал один из участников группы Алек-
сандр Алиев.

�� СЕРИАЛ ПО «СУМЕРКАМ»

Новость о том, что по «Гарри Потте-
ру» снимут сериал, была только нача-
лом. Теперь повод порадоваться есть 
и у фанатов вампирской саги «Су-
мерки» писательницы Стефани Май-
ер. The Hollywood Reporter со ссыл-
кой на свои источники сообщил, что 
проект в разработке, а над сценарием 
будет работать Синед Дэйли («Соври 
мне», «Ходячие мертвецы: Мир за пре-
делами», «Воспитанные волками»). 
Но в то же время, по информации из-
дания, пока неизвестно, будет ли сери-

ал ремейком книг или станет ответвле-
нием от сюжета.

�� С АЛЕКА БОЛДУИНА  
СНЯЛИ ОБВИНЕНИЯ

В громком деле о непредумышленном 
убийстве оператора на съёмочной пло-
щадке фильма «Ржавчина» новый по-
ворот. Прокуратура сняла обвинения 
с актёра Алека Болдуина.

Трагедия произошла в октябре 
2021 года. Пистолет, который исполь-
зовался в качестве реквизита и был 
в руках у Болдуина, оказался заряжен 
не холостыми, а боевыми патронами. 
В результате погибла оператор Гали-
на Хатчинс, режиссёр Джоэл Соуса был 
ранен. Со специалиста, который отве-
чал на площадке за оружие, обвине-
ния не сняли.

Валерия Чуб
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Дуэт HammAli & Navai впервые даст сольный концерт на стадионе
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Андрей Туманов, Катерина Алабина, 
Зоя Игумнова 

П рактику принудительного лицен-
зирования стоит расширить, рас-

пространив её на творческую сферу, 
уверены представители креативной 
индустрии. Более того, для сохранения 
культурного наследия эта мера многим 
и вовсе видится оптимальной. Дискус-
сия об изменениях в сфере регулиро-
вания авторских прав возникла после 
заявления зампреда думского коми-
тета по культуре Елены Драпеко, кото-
рое в ряде СМИ расценили как призыв 
к отказу от выплат правообладателям 
за использование военных песен. Сама 
же депутат сообщила «Известиям», что 
была неверно понята и столь радикаль-
ное решение вопроса, по крайней мере 
пока, на повестке не стоит. А вот глава 
комитета Елена Ямпольская напомни-
ла о существовании президентского ука-
за, подробно разъясняющего механизм 
работы в подобных случаях. Но, обра-
щают внимание опрошенные нами экс-
перты, существующий указ имеет смысл 
дополнить рядом мер. «Известия» изучи-
ли проблему — о возможных путях её ре-
шения в нашем материале.

�� ПРЕДМЕТ ОБСУЖДЕНИЯ

Проблема лицензирования военных пе-
сен, о существовании которой совсем 
недавно многие даже не подозревали, 
стала неожиданно острой в 2023 году. 
Организаторы различных проектов 
(концерты, телепередачи, просвети-
тельские мероприятия) стали сообщать, 
что правообладатели — наследники ав-
торов — либо не отвечают на запросы 
вовсе, либо запрашивают неадекват-
ные суммы.

— Есть жалобы от тех, кто использу-
ет эти песни, что ближе к 9 Мая неко-
торые наследники хотят максимально 
монетизировать творения своих отцов 
и дедов. Цены заламывают бешеные, 
требуют очень серьёзных отчислений 
и так далее, — рассказала «Известиям» 
глава комитета Госдумы по культуре 
Елена Ямпольская.

Ещё сильнее волну обсуждений 
разо гнало высказывание зампреда 
того же комитета Елены Драпеко.

— Эти песни стали народными. И те, 
которые стали народными, я считаю, 
должны выйти из-под охраны, — заяви-
ла она СМИ.

В беседе с «Известиями» депутат, 
однако, разъяснила свою позицию, 
отметив, что не призывает к национа-
лизации авторского наследия и не со-
бирается выносить подобные инициа-
тивы на обсуждение в Госдуме.

— Я только высказала своё отноше-
ние к этой проблеме. Это всё предмет 
обсуждения. У нас же есть фильмы, пе-
реданные в общественное достояние, 

за которые не отчисляются авторские. 
Так что прецедент есть, но это очень 
сложная и тонкая вещь — авторское пра-
во, и мы можем кого-то незаслуженно 
обидеть, — поделилась Елена Драпеко.

Действительно, наследники абсо-
лютно в своём праве, указывает и Еле-
на Ямпольская. Интеллектуальная соб-
ственность — такая же собственность, 
как любая другая. «Никто не может за-
ставить нас с вами продать нашу квар-
тиру дешевле, чем, как мы считаем, она 
стоит», — указывает депутат. Но, по-
скольку речь идёт о том, что народу 
очень дорого и эти песни должны, без-
условно, звучать, здесь необходимо ис-
кать некий компромисс, уверена она.

�� УКАЗАННОМУ ВЕРИТЬ

Ключ к решению проблемы Ямполь-
ская видит в указе президента № 322, 
выпущенном ещё в мае прошлого года. 

Он, в частности, предполагает: если 
правообладатель живёт за грани-
цей или выступает с критикой Рос-
сии и СВО, платежи ему могут посту-
пать не напрямую, а на специальный 
рублёвый счёт, открытый должником 
в РФ. И в случае обращения этого пра-
вообладателя за деньгами правитель-
ственная комиссия решит, выплачи-
вать ли их.

— Близкая аналогия — газ за рубли, — 
поясняет юрист, гендиректор IPCodex 
Наталья Полианчик. — Если правооб-
ладатель находится в недружествен-
ных странах, есть даже чисто техни-
ческая проблема с осуществлением 
переводов. Поэтому указ № 322 разъ-
ясняет, как действовать в данном слу-
чае. Важно, что государство в данном 
случае констатирует: платить всё рав-
но надо! Несмотря на всё внешнее дав-
ление, мы должны оставаться в право-
вом поле и развивать среду, в том числе 

для производителей творческого кон-
тента.

Главный нюанс в том, что указ № 322 
предполагает наличие действующего 
договора, обращает внимание эксперт. 
Скажем, если такой договор был заклю-

чён до начала СВО с неким фондом, ра-
ботающим в Европе, и этот фонд не тре-
бовал расторжения договора, однако 
перечислять платежи после введения 
санкций стало невозможно, тогда мож-
но опираться на указ № 322. А вот если 

правообладатель потребовал растор-
жения договора или же отказывается 
заключать новый — ситуация услож-
няется.

Одно из возможных решений ситуа-
ции — как раз в принудительном лицен-
зировании, по аналогии с патентами.

— Если бы у нас допускалось принуди-
тельное лицензирование художествен-
ного контента по аналогии с патента-
ми, то в случае разрыва договора можно 
было бы прийти в суд и убедить его, что 
это злоупотребление правом. Тогда в со-
ответствии с указом № 322 можно бу-
дет по-прежнему перечислять деньги 
на счёт, открытый в России, и с полным 
правом пользоваться произведением, — 
рассуждает Наталья Полианчик.

�� ПО ПУТИ К АДЕКВАТНОСТИ

Для музыкальной индустрии это хо-
роший вариант, считает гендиректор 
лейбла «Первое музыкальное» Мария 
Опарина.

— У нас большой каталог. Но, даже 
когда нам принадлежат исключитель-
ные права на песню, мы не выдаём ли-
цензию, если автор против. Зачем пор-
тить отношения с автором? В случае 
же принудительного лицензирова-
ния ответственность с нас снимает-
ся: суд постановил выдать лицензию — 
мы её выдали. Нам бы это облегчило 
жизнь, — отметила Мария Опарина.

Сейчас правообладатель может 
запросить абсолютно любую сумму 
за своё произведение, объясняет экс-
перт. И если это существенно боль-
ше рыночной стоимости, однако ли-
цензиат соглашается, то посреднику 
(в данном случае «Первому музыкаль-
ному») это выгодно, поскольку он полу-
чает определённый процент от сделки. 
Однако такой ход негативно сказыва-
ется на рынке в целом. Куда лучше, что-
бы цены были адекватные, но самих 
сделок — больше. По мнению Марии 
Опариной, введение системы прину-
дительного лицензирования как раз 
будет способствовать росту количе-
ства сделок, поскольку появятся бо-
лее прозрачные правила игры.

В вопросе выдачи принудительных 
лицензий не стоит недооценивать роль 
суда, отметил управляющий партнёр 
Zvonko Group Дмитрий Коннов.

— Если принудительная лицензия 
будет выдаваться через суд, можно 
будет снять оба риска — как злоупо-
требления правом со стороны недоб-
росовестного правообладателя, так 
и нарушения исключительного права 
со стороны пользователя, не желающе-
го платить адекватную цену за исполь-
зование произведения, — считает он.

Именно суд должен решить, на-
сколько обоснован запрет на исполь-
зование, в какой мере он отвечает де-
ловым обычаям, подчеркнул эксперт.

Культура

С него начинается
Как Художественный театр поздравил Станислава Любшина

Марина Иванова

«Ч ёрный ворон» и Вивальди. Роман-
сы и репризы. Славянов-Райский 

и Лидин-Байдаров. Микрофоны на шта-
тивах капельниц и торжественный вы-
ход в смокингах. А также молодая энер-
гия, творческий опыт и часы полковника 
Вершинина. МХТ им. А.П. Чехова отме-
тил 90-летие Станислава Любшина 
именной выставкой и спектаклем «Тре-
тий звонок, господа!». «Известия» по-
бывали на юбилейных мероприятиях 
и убедились в неиссякаемом таланте на-
родного артиста.

�� ИЗГОИ МЕЛЬПОМЕНЫ

Литературной основой спектак-
ля «Третий звонок, господа!» (режис-
сёр — Кирилл Вытоптов) послужила 
повесть Александра Куприна «На по-
кое» — о служителях Мельпомены, до-
живающих свой век в убежище для 
престарелых актёров.

Чехов, которому Куприн послал 
своё сочинение, недостатков в нём 
не нашёл, однако пожурил коллегу 
за грубоватый тон и излишества в изо-
бражении пьяных. На это Куприн за-
метил: Антон Павлович прав, конеч-
но, но дело в том, что таких актёров, 
как в Художественном театре и на сто-

личной сцене, он в своих путешестви-
ях не встречал, так что описал тех, кого 
встретил.

Повесть, вышедшая в свет в 1902 го-
ду, действительно мрачная. Пьянство, 
дрязги, сплетни, ругань, изредка похо-
ды к благодетелям за штопаным бель-
ишком и кое-каким денежным доволь-
ствием. Так и живут обитатели некогда 
богатого, а ныне полуразрушенного 
особняка, отведённого купцом Овсян-
никовым под богадельню.

Нет в этой круговерти ни выхода, 
ни просвета. Разве что воспоминания 
о былой счастливой жизни: «Эх, Стака-
ныч, помнишь Тамбов? Конские ярмар-
ки? Смольскую? Гусаров?»

�� ЦЕЛЬ И ПОРОК

В спектакле жизнь актёров выглядит 
намного привлекательнее, по крайней 
мере с точки зрения быта (художник 
Нана Абдрашитова). Богадельней ста-
новится просторная палата клиники 
с функциональными кроватями и те-
левизорами на стене. Обеденный стол 
заставлен подарками от спонсора, тра-
пезничают с хороших приборов.

Но, главное, у героев появилась 
цель, рядом с которой меркнут че-
ловеческие пороки. «Давайте делать 
театр!» — провозглашает герой Ста-

нислава Любшина, трагик Славянов-
Райский.

Клиника — сцена. Больничные све-
тильники — софиты. Склянки на штати-
вах капельниц — микрофоны. Бывшие 
актёры — уже не бывшие. Собствен-
но, бывшими они никогда и не были: 
если  отсутствовала возможность 
играть в театре, превращали в театр 
жизнь.

Теперь в их распоряжении уже не ге-
ронтологическая драма, а новый фор-
мат: кабаре с живой — от «Чёрного 
ворона» до Вивальди — музыкой, пес-
нями, танцами, актёрскими репризами, 
мелькающими кадрами с настенных 
экранов (никуда не деться от высоких 
технологий) и выходом дивы со стра-
усиным плюмажем, ангельским голо-
ском выводящей: «С днём рождения 
тебя!»

�� КИТ СЦЕНЫ

День рождения у Станислава Любшина, 
и он по праву в центре внимания. Его 
достойнейшие коллеги (Евгений Кин-
динов, Владимир Краснов, Виктор Ку-
люхин, Александр Семчев) имеют свои 
мини-бенефисы, но благородно оста-
ются на втором плане. Впрочем, Люб-
шин первый не только по старшин-
ству (партнёры существенно моложе), 
но и по статусу своего персонажа.

Славянов-Райский в прошлом вели-
кий актёр со всероссийской известно-
стью. «Вы, можно сказать, кит сцены, 
Меркурий Иваныч, а я так... пескариш-
ка маленький», — говорит ему товарищ 
по несчастью.

Любшин судьбу Меркурия, слава 
Богу, не повторил: он любим, благо-
получен и востребован, хотя многие 
из его печалей и горестей наверняка 
испытал, о чём и поведал с обезоружи-
вающей самоиронией.

Приходит Славянов в рюмочную, 
оркестрик заводит блантеровскую 
«С чего начинается Родина». Зрите-
ли старшего поколения ностальгиче-
ски вздыхают. Веселящаяся молодёжь 
(в кабарешных ролях заняты студенты 
Школы-студии МХАТ) не откликает-
ся. Гауптштурмфюрера Иоганна Вай-
са, без которого не случился бы штан-
дартенфюрер Отто фон Штирлиц, она 

не знает, да и Штирлица, скорее все-
го, тоже.

Самый продвинутый опознаёт 
в госте персонажа из «Кин-дза-дза!». 
«О, так вы Ку!, — радуется малец, на-
страивая камеру. Большинство же его 
сверстников бегут фоткаться, потому 
что принимают Славянова-Любши-
на за Гэндальфа — Иэна Маккеллена 
из «Властелина колец». Похож, ниче-
го не скажешь.

�� АРТИСТ И ТЕМА

Подобных гэгов в спектакле немало, 
но есть и серьёзные вещи: избранный 
формат органичен для внезапных, как 
актёрские настроения, смен тем и эмо-
ций.

Любшин, например, читает и по-
вествовательное из «Княжны Мери» 
(«Вчера я приехал в Пятигорск, нанял 
квартиру на краю города...»), и судьбо-
носное есенинское: «Тот ураган про-
шёл. Нас мало уцелело./ На переклич-
ке дружбы многих нет».

На Есенине зал замирает и до фи-
нального «И буду воспевать всем су-
ществом в поэте/ Шестую часть земли/ 
С названьем кратким “Русь”» потрясён-
но молчит. Большой артист — большая 
тема. И неважно, в трагедии или в ка-
баре она звучит.

А молодёжь тем временем постит 
в сториз (читай: на сценические экра-
ны) инфу с хештегом «Любшинраз-
бушевался». Ценности дедов, увы, 
не её ценности, хотя хочется надеять-
ся, не всё ещё потеряно.

Когда облачённые в смокинги вете-
раны во главе с элегантным Станисла-
вом Андреевичем выходят спеть фи-
нальное «Спасибо!», за их спинами 
выстраивается молодая поросль. Оте-
чественное искусство продолжать ей, 
другой смены для Любшина со това-
рищи у нас нет.

Идея принудительных лицензий возникла ещё в конце XIX века и впер-
вые была законодательно зафиксирована на международном уровне 
в Парижской конвенции 1883 года, чтобы сделать важные и полезные 
изобретения, например лекарства или медицинскую технику, более 
доступными. Это позволяет использовать на определённых террито-
риях запатентованные объекты без разрешения правообладателя. На-
пример, если автор важного патента необоснованно отказывает в пре-
доставлении лицензии, то получить её можно и без его разрешения, 
но по решению суда и с выплатой ему вознаграждения.
К Парижской конвенции присоединилось 179 государств, включая Рос-
сию, и большинство из них использует принудительное лицензирова-
ние на практике.

Справка «Известий»

 МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

RITA ORA (FEAT. FATBOY SLIM) — 
«PRAISING YOU»

JETHRO TULL — «RÖKFLÖTE»

БАСТА — «КАВАБАНГА»

Сергей Уваров
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Песню не задушишь
Как может изменить индустрию принудительное лицензирование
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Рита Ора анонсировала альбом с не-
хитрым названием «You & I». Он выйдет 
14 июля и, судя по первому синглу, бу-
дет образцовым летним танцевальным 
релизом. В «Praising You» певица объ-
единяет усилия с Fatboy Slim, и у них по-
лучается заводная композиция — будто 
вне времени.

Подобный трек можно было бы пред-
ставить в репертуаре практически лю-
бой поп-звезды в начале 2000-х или даже 
раньше. Потому дежавю преследует вас 
во время прослушивания неотступно, 
и в то же время не сказать, что оно в дан-
ном случае неприятное. Скорее напро-
тив: лёгкий ретропривкус даёт особое 
очарование этой беззаботной музыке.

Впрочем, главное — здесь есть за-
поминающийся мотив. Он в меру при-
липчивый, в меру банальный. А об эф-
фектном вокале Риты и говорить нечего. 
В общем все компоненты поп-хита в на-
личии.

Не прошло и полутора лет после рели-
за «The Zealot Gene», как рок-ветераны 
Jethro Tull выпустили новый лонгплей. 
С одной стороны, поющему флейтисту 
Йену Андерсону со товарищи уже дав-
но не приходится удивлять публику: 
последние пару десятилетий их стиль 
выверен и монолитен, и отказывать-
ся от него они не собираются. Да и за-

чем? Где ещё услышать такой интерес-
ный сплав прог-рока с фолком и мягкого 
мужского вокала с гитарными и флей-
товыми соло?

Вот и «RökFlöte» вроде бы выдержан 
в том же ключе, что и «The Zealot Gene». 
Но есть нюанс. Андерсон вдохновлял-
ся скандинавской мифологией, средне-
вековой культурой, и немного наивная 
атмосфера сказаний и подростковых 
фильмов про викингов здесь очень чув-
ствуется.

Впрочем, «RökFlöte» интересен 
не только этим. В песнях Андерсона 
всегда восхищают ритмическое бо-
гатство, гармоническое разнообразие. 
Он не стремится к запоминаемости, 
берёт другим — индивидуальностью 
и выразительностью. «RökFlöte» — яр-
кое тому подтверждение.

Баста выпустил трек-исповедь, поды-
тожив четыре с лишним десятилетия 
карьеры. И, в отличие от своих главных 
хитов, он здесь не поёт вовсе, только чи-
тает: перед нами сухой олдскульный рэп 
с однообразным квазидешёвым битом 
и не без запрещённой лексики.

Что подкупает в Басте, так это его 
самоирония. «Всех достала эта рожа 
на экранах и плакатах», — признаётся 
артист. Но тут же заявляет, что, вопре-
ки всему, он не стал «пассажиром ката-
фалка». Или вот ещё: «Забрался высоко, 
как перхоть на плечах атланта,/ Была 
только мечта,/ но Бог не отсыпал талан-
та». А затем сразу порция бахвальства — 
мол, пишу два трека за день.

Вакуленко уже не первый раз реф-
лексирует насчёт возраста и статуса 
(вроде бы первый среди равных, да мо-
лодёжь постоянно наступает на пятки), 
но «Кавабанга», похоже, самый чистый 
образчик этой «психотерапевтической» 
линии да и жанра в целом.
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Высокий старт
Петербуржец намерен побить рекорд по прыжкам  
из стратосферы

Андрей Коршунов

Побить мировой рекорд и создать 
новый вид космического туриз-

ма намерен предприниматель, инже-
нер и спортсмен из Санкт-Петербурга 
Николас Оксман. В 2026 году он совер-
шит прыжок с парашютом с высоты бо-
лее 41,5 км. До этого он выполнит серию 
прыжков с более низкой высоты, пер-
вый из которых состоится уже в августе. 
Спортсмен полагает: полученный опыт 
поможет ему привлечь инвестиции и раз-
вить бизнес в сфере организации полё-
тов в стратосферу.

Петербуржец Николас Оксман наме-
рен превысить главное мировое муж-
ское достижение в парашютном спор-
те — он готовится совершить прыжок 
с высоты более 41,5 км. Впервые о сво-
ей идее он заявил в 2022-м. Попытку 
побить мировой рекорд российский 
спортсмен предпримет в 2026 году. 
До этого он выполнит серию стратос-
ферных прыжков с более низких вы-
сот. Первый из них намечен на август 
текущего года и будет совершён с вы-
соты 13 тыс. м.

— Это уже опасный предел риска де-
компрессионной болезни (заболевание, 
возникающее из-за быстрого пониже-
ния давления окружающей среды. — 
«Известия»), несмотря на то что я буду 
в высотном снаряжении, гермошлеме 
и с дыханием кислородом под давлени-
ем. Всё, что выше, требует уже либо гер-
метичной гондолы (кабина или корзи-
на, в которой находится экипаж), либо 
скафандра и стоит на порядок дороже, — 
объяснил Николас Оксман «Известиям» 
свой выбор.

Прыжок с парашютом из стратос-
феры — это сложная техническая опе-
рация. Она требует длительной подго-
товки и специального оборудования, 
которое в своей работе используют вы-
сотные лётчики и космонавты. За всю 
историю человечества на такой подвиг 
решились не более полусотни человек. 
Последним прыжок совершил америка-
нец Алан Юстас — 21 октября 2014 года 
он прыгнул на Землю в скафандре с вы-
соты 41 422 м. В полёте он преодолел 
звуковой барьер и достиг скорости 
1320 км/ч. Примечательно, что женский 
мировой рекорд принадлежит нашей 
стране. Его в 1977 году установили спор-
тсменки-парашютистки Нина Пронюш-
кина и Эльвира Фомичёва. Они прыгну-
ли с самолёта Ил-76 с высоты 15,7 тыс. м.

В реализации проекта петербурж-
цу помогает команда, которая состоит 
из трёх десятков специалистов из раз-
ных областей. Это и космическая ме-
дицина, воздухоплавание, парашюто-
строение, авиация, радиосвязь и другие 
узкие технические сферы. Благодаря 
их поддержке подготовка идёт ударны-
ми темпами.

— Цель нашего проекта заключается 
в желании привлечь внимание людей 
к стратосферному туризму. Это направ-
ление, которое в ближайшем будущем 
будет востребовано у любителей не-
обычных путешествий. При этом наша 
команда рассчитывает занять свою 

нишу на этом рынке, — объяснил «Из-
вестиям» Николас Оксман.

К этому экстремал добавил: при 
подготовке к первому и последую-
щим прыжкам основной упор делает-
ся на отработку технологий, которые 
впоследствии будут применяться для 
организации безопасных полётов лю-
дей в стратосферу.

Также важно вернуть мужской миро-
вой рекорд по высотным прыжкам с па-
рашютом в Россию, считает спортсмен. 
Лидерство в этой сфере продемонстри-
рует приоритет нашей страны в пере-
довых технологиях, которые позволя-
ют реализовывать подобные проекты.

Подняться в небо Николас Оксман 
предполагает на стратостате собствен-
ной конструкции. Он представляет со-
бой оболочку из прочного и лёгкого 
материала, к которому подвешена от-
крытая гондола — специальное кресло 
для стратонавта. В полёте будет исполь-
зован водород. Выбор газа обусловлен 
тем, что он легче воздуха и не требует 
дополнительной энергии, чтобы под-
нять пилота выше плотных слоёв атмо-
сферы.

Программа предусматривает подъ-
ём до нужной отметки в течение часа. 
А в обратном направлении страто-
навт в свободном падении пролетит 
10 км. При этом его скорость достигнет 
520 км/ч. После чего оставшиеся 3 км 
он спустится на парашюте.

Николас Оксман сейчас проходит 
ускоренную подготовку по прыжкам 
с парашютом и воздухоплаванию. В на-
стоящее время он выполнил 35 прыж-
ков и имеет пять часов налёта в аэротру-
бе. Всего разработанная стратонавтом 
методика подготовки предусматрива-
ет 100 прыжков.

В полёте используют специальное 
снаряжение. Частично это будут про-
веренные временем образцы советской 
разработки, специально модифициро-
ванные под задачи проекта. Среди них 

— высотно-компенсирующий костюм 
ВКК-6, гермошлем ГШ-6 и спасатель-
ный комплект ВМСК-4. Также в распо-
ряжении экстремала новейшие изме-
рительные приборы и оборудование, 
разработанные отечественным оборон-
но-промышленным комплексом.

На этапе подготовки производят-
ся пуски беспилотных стратоста-
тов с целью проверить оборудование, 
которое впоследствии используют 
во время прыжка. В частности, в марте 
на высоту 24 тыс. м отправили изготов-
ленный в России парашютный высото-
мер. Он продемонстрировал отличную 
работоспособность в условиях сверх-
низких температур и давления и будет 
использоваться на дальнейших этапах 
проекта.

Работа по Каменеву
ЦСКА в одной игре от победы в Кубке Гагарина

Иван Богун 

К расно-синие выиграли третий матч 
в финальной серии КХЛ против «Ак 

Барса». Команда тренера Сергея Фё-
дорова обыграла казанский клуб (2:1) 
и ведёт со счётом 3:1 в серии. Побед-
ную шайбу на 56-й минуте в третьем 
периоде забросил нападающий Вла-
дислав Каменев. Голкипер ЦСКА Адам 
Рейдеборн отразил 23 из 24 бросков. 
Армейцы выиграли третью встре-
чу подряд в этой серии у коллектива 
Зинэтулы Билялетдинова. В прошлых 
двух играх москвичи одержали побе-
ды со счётом 3:0 и 3:2. До победы в Куб-
ке Гагарина им осталось выиграть все-
го один матч.

�� ОБМЕН ШАЙБАМИ

Как обыгрывать нынешний ЦСКА 
в ключевые моменты — загадка, ответ 
на которую знают немногие. Не да-
вать армейцам бросать по своим воро-
там? «Ак Барс» делает всё, чтобы шай-
ба как можно реже доходила до ворот 
Тимура Билялова. Минимизировать 
количество грубых голевых ошибок? 
Их у казанцев и так минимум. Мак-
симально нагружать Адама Рейде-
борна и переводить количество соб-
ственных моментов в качество? Швед 
вроде бы не жалуется на отсутствие 
работы и постоянно находится под 
шквалом бросков. Порой кажется, как 
ты ни играй, команда Сергея Фёдорова 
выжмет воду даже из камня.

Чего точно нельзя было делать та-
тарстанцам в ключевой встрече фина-
ла, так это удаляться и пропускать пер-
выми. И Билялетдинов признавал: у его 
команды есть проблемы как с мень-
шинством, так и с началом матчей. Од-
нако сегодня Казани наконец-то уда-
лось мощно стартовать и нарушить 
правило «выигрывает тот, кто забива-
ет первым».

Сначала «Ак Барс», выстоявший 
в раннем меньшинстве после глупого 
удаления Александра Радулова, вы-
нудил хозяев сфолить два раза под-
ряд и прилично нагрузил шведского 
голкипера, а затем на 11-й минуте от-
крыл счёт. Могли гости распечатать 
скандинава и в большинстве, где сра-

зу несколько голевых шансов имел 
Стани слав Галиев. Но что не забил пра-
ворукий снайпер, то на пятаке доделал 
Кирилл Семёнов, забивавший в послед-
ний раз ещё в серии с «Адмиралом».

Как это часто бывает, ЦСКА ока-
залось нужно не так много моментов, 
для того чтобы оперативно сравнять 
счёт через несколько смен. Если в пер-
вом большинстве москвичи не смогли 
пробить Билялова, то во втором про-
щать соперника не стали и сооруди-
ли довольно будничный для себя гол, 
случившийся благодаря привычно 
великолепной работе на пятаке. Как 
ни старался Билялов после броска Кон-
стантина Окулова разглядеть шайбу 
из-за густого трафика, помешать фили-
гранному подправлению Антона Сле-
пышева он не сумел.

�� ШАНС НА ВОЗВРАЩЕНИЕ

Во второй двадцатиминутке убий-
ственная реализация армейцев, ко-
торые начали чуть перебрасывать со-
перника, резко улетучилась. И долгое 
время казанцев от второго гола хозяев 
оберегал Билялов, который в середи-
не матча не дрогнул перед убежавшим 
«1 в 0» Павлом Карнауховым и, казалось 
бы, сделал ключевое спасение. Злая 
ирония в том, что именно он в концов-
ке отчасти и подвёл сегодня «Ак Барс».

В третьем периоде москвичи про-
демонстрировали очень важную спо-
собность прибавлять от смены к смене. 
Правда, казанская оборона, которая 
сегодня пыталась остудить атаку Фё-
дорова градом из силовых приёмов, 
здорово оборонялась и грамотно вы-
тесняла оппонентов на периметр. 
Но когда за несколько минут до кон-
ца третьего периода на горизонте за-
маячил овертайм, на помощь ЦСКА 
во время одной из позиционок пришла 
откровенная удача. Иначе как объяс-
нить победный гол Владислава Каме-
нева, который наобум откинул шайбу 
из-за ворот на пятак и неожиданно за-
бил рикошетом от щитка Билялова?

— Сложная игра была, накал соот-
ветствует финалу, — отметил на пресс-
конференции наставник ЦСКА Сергей 
Фёдоров. — У соперника были моменты 
и у нас. Оказалось так, что мы забили 
и потом сыграли по счёту. Скажу ба-
нальность, но ориентировались пре-

жде всего на себя. О сопернике было 
сказано пару слов, но у нас есть свои 
моменты, над которыми мы работаем. 
По броскам общие слова были сказаны. 
Перебросали в четвёртом матче, так 
как были заряжены на это. Попросил 
ребят начинать атаку с броска. В фина-
ле ничего не бывает незаслуженно. Что 
посеешь, то и пожнешь. Плей-офф тем 
и хорош, что каждая игра начинается 
с нуля. Попереживаем немного, пораду-
емся, но завтра у нас уже рабочий день.

Вряд ли «Ак Барс», отыгравший по-
чти по всем ключевым показателям 
равный матч с хозяевами, заслуживал 
поражения этим вечером. Но задайте 
сами себе вопрос: есть ли приём про-
тив этого армейского лома, который 
ковался ещё Дмитрием Квартально-
вым? Заранее хоронить Казань перед 
пятым матчем серии не хочется. Одна-
ко в то, что такой ЦСКА позволит себе 
проиграть три раза подряд, уже не ве-
рится.

— «Ак Барсу» не хватает голов, хотя 
казанцы создавали много моментов, — 
подчеркнул «Известиям» бывший на-
падающий «Ак Барса» Алексей Тере-
щенко. — Думаю, что серия вернётся 
всё же в Москву. Хочется посмотреть 
на русский хоккей, увидеть семь мат-
чей всё-таки. Мне нравится то каче-
ство хоккея, которое показывают 
команды. Это интересно, ребята на-
ходят неординарные решения в игре.

Пятая игра пройдёт в Казани 
25 апреля.

Чуткий Вильсон
Изидор спас «Локо» от поражения в дерби с армейцами

Алексей Фомин 

Очередной 24-й тур чемпионата 
России по футболу ещё не закон-

чен, но два его центральных матча уже 
прошли. Петербургский «Зенит» укре-
пил лидерство, со счётом 3:1 взяв дома 
верх над московским «Динамо». А сто-
личное дерби двух самых успешных 
команд весенней части РПЛ — ЦСКА 
и «Локомотива» — завершилось ни-
чьей (1:1). Между тем в минувшие вы-
ходные был повторён исторический 
рекорд по количеству назначенных 
пенальти за один тур. 11-метровый, 
реализованный нападающим «Пари 
Нижнего Новгорода» Тимуром Сулей-
мановым в домашнем матче с самар-
скими «Крылья ми Советов» (2:1), стал 
девятым в туре. Ранее столько же на-
значалось только в 21-м туре сезо-
на-2005.

�� ЦСКА — «ЛОКОМОТИВ»

По количеству набранных очков оба 
московских клуба идут выше всех 
в весенней части чемпионата. ЦСКА 
потерял их лишь в первой игре после 
зимней паузы, когда в гостях уступил 
«Сочи» (0:2). С тех пор подопечные Вла-
димира Федотова одержали пять по-
бед подряд и приблизились к пер-
вой тройке. «Локо», кроме домашнего 

поражения от «Зенита» (1:2) в марте 
и апреле, также только выигрывал.

Воскресное дерби могло стать за-
очной дуэлью двух похожих по факту-
ре высокорослых нападающих — Ар-
тёма Дзюбы и Антона Заболотного. 
Последний в своё время не смог стать 
альтернативой Дзюбе в «Зените», когда 
тот был в опале при Роберто Манчини. 
Но неплохо подменял его и даже взаи-
модействовал с ним в сборной России.

Последние игры неплохо дались 
Заболотному. Именно его гол во мно-
гом помог ЦСКА в прошлом туре 
одержать тяжёлую выездную победу 
над екатеринбургским «Уралом» (2:1). 
В первой части сезона Антон не по-
падал в основной состав, но весной 
во всех победных матчах армейцев 
в чемпионате он выходил на поле с са-
мого начала и лишь раз не доиграл 
до 80-й минуты.

Дзюба и вовсе проводит крайне 
результативный отрезок после воз-
вращения в РПЛ — в шести матчах 
чемпионата за «Локо» он забил шесть 
мячей и сделал четыре голевые пере-
дачи. Но в прошедшей встрече более 
успешен оказался Заболотный.

«Локо» мог открыть счёт в начале 
игры, но мяч после удара Сергея Пи-
няева попал в штангу. В дальнейшем 
ЦСКА имел подавляющее преимуще-
ство, и на 22-й минуте Заболотный 

забил. Чуть ранее у «железнодорож-
ников» случилась ещё одна беда — 
из-за травмы Пиняева пришлось 
менять. Вместо него вышел Марио Ми-
тай, который ещё до перерыва успел 
получить две жёлтые карточки и уда-
литься.

Имея на одного игрока больше, 
армейцы почти полностью контро-
лировали ход игры весь второй тайм. 
Им удалось полностью нейтрализо-
вать Дзюбу. На 77-й минуте главно-
му тренеру красно-зелёных Михаилу 

Галактионову пришлось менять Ар-
тёма и другого лидера команды этой 
весны Максима Глушенкова. Вместо 
них вышли Антон Миранчук и Виль-
сон Изидор. Уже через десять минут 
это сработало.

ЦСКА так и не смог реализовать 
несколько моментов и удвоить пре-
имущество, чтобы избавить себя 
от нервотрёпки в конце. И это сгу-
било армейцев на 87-й минуте, ког-
да после навеса с углового в испол-
нении Миранчука и скидки головой 

Дмитрия Баринова Изидор сравнял 
счёт. Для Вильсона это был первый 
выход на поле весной — из-за травмы 
он не играл с ноября.

Потеря очков не позволила крас-
но-синим забраться в первую трой-
ку. Они отстают от идущего вторым 
«Ростова» на два балла и сравнялись 
со «Спартаком», которому ещё пред-
стоит играть в этом туре с «Красно-
даром». «Локо» остаётся на десятом 
месте.

�� «ЗЕНИТ» — «ДИНАМО»

После волевой победы над «Пари Ниж-
ним Новгородом» (3:1) в предыдущем 
туре «Динамо» немного поправило 
своё турнирное положение. Подо-
печные Славиши Йокановича получи-
ли шанс вернуться в гонку за медали, 
из которой они выпали после серии 
неудач начала апреля. Но для этого не-
обходимо было хотя бы не проиграть 
в Питере.

В первом тайме команды в целом 
провели равный матч. Лишившись 
из-за болезни основного напада-
ющего Константина Тюкавина, го-
сти были вынуждены делать ставку 
на острие атаки на Фёдора Смолова, 
который впервые после травмы вы-
шел в стартовом составе. Не сказать, 
что он провалился, но и ярких дей-
ствий тоже не показал — за исключе-
нием пары удачных передач, когда его 
партнёры оказывались в хорошей по-
зиции для удара.

Во многом динамовцев сломал пе-
нальти в конце первого тайма, реали-
зованный Малкомом. После перерыва 
они пытались переломить ход встречи, 
но «Зенит» уже контролировал ситуа-
цию. А на 68-й минуте Малком сделал 
дубль и, по сути, решил исход встре-
чи. На 80-й Даниил Фомин отличным 
ударом из-за пределов штрафной воз-
родил интригу, но ближе к концу ос-
новного времени после обреза Мила-
на Майсторовича на своей половине 
поля Андрей Мостовой сыграл в стенку 
с Малкомом и пробил Антона Шунина.

«Зенит» сохраняет отрыв от иду-
щего вторым «Ростова» в девять оч-
ков и за шесть туров до финиша почти 
обеспечил себе пятое подряд чемпи-
онство. «Динамо» продолжает отста-
вать на шесть баллов от первой трой-
ки. Этот отрыв может увеличиться, 
если «Спартак» в понедельник набе-
рёт дома очки в матче с «Краснода-
ром». Кроме того, бело-голубые опу-
стились на шестое место, пропустив 
вперёд грозненский «Ахмат». И могут 
стать седьмыми — чтобы обойти ди-
намовцев, «Краснодару» надо не про-
играть «Спартаку».
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